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ЧИСТЫЙ ВОЗДУХ И ВОДА
ГЛАВНОЕ

Липецк избавят от неприятного канализационного запаха за три года 

Г убернатор региона Игорь Артамонов и мэр Липец-
ка Евгения Уваркина встретились с руководством 
и специалистами «РВК-Липецк». На совещании об-

суждались вопросы, связанные с модернизацией город-
ских очистных сооружений. 

Мы хотим знать 
При реконструкции объекта «Росводоканал» плани-

рует смонтировать на очистных установку для сушки  
и сжигания осадка сточных вод. Изначально предпола-
галось закупить её у специализированной итальянской 
компании. Сейчас предприятие собирается отказаться 
от этого в пользу так называемой каталитической уста-
новки сжигания илового осадка (КУСО). Игоря Артамо-
нова и Евгению Уваркину интересовало, то ли оборудо-
вание выбрало руководство регионального «РВК» и даст 
ли оно качественный результат. 

— На станции аэрации и на несколько километров 
вокруг неё стоит неприятный запах, — говорит Игорь Ге-
оргиевич, обращаясь к представителям «РВК». — Мест-
ные жители и вместе с ними я хотим знать, когда это 
прекратится, и у нас есть вопросы к оборудованию и тем 
технологиям, которые вы собираетесь применять. 

Перезревшая проблема 
Чтобы было понятно, как важна для Липецка перера-

ботка илового осадка, напомним, что в 2013–2016 годах 
на «Липецкой станции аэрации» («ЛиСА») проходило 
масштабное обновление очистных сооружений. Рекон-
струировали инфраструктуру предприятия на средства 
Европейского банка реконструкции и развития (ЕБРР). 
Проект стоил 368 млн рублей. 311 млн рублей выделил 
Европейский банк, 57 млн — городской бюджет. Тог-
да на «Липецкой станции аэрации» поставили новое  
и довольно эффективное оборудование. По крайней 
мере, его поставщики уверяли, что воду после очистки 
можно будет не только без опаски сбрасывать, напри-
мер, в водоёмы, но и пить. Сергей Линёв, который ра-
ботал директором «ЛиСА», рассказывал, что тогдашний 
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два основных вопроса, которые 
обсуждали на еженедельной 
планёрке у главы города.  
Евгения Уваркина обратила внимание 
на утренние пробки  
в центре города из-за перекрытия 
для ремонта моста на улице 
Советской. Как доложил председатель 
департамента дорожного хозяйства и 
благоустройства Павел Звонарёв, идёт 
донастройка светофоров с учётом 
изменения маршрутов движения. Не 
все водители успели перестроиться  
и правильно выбрать маршрут. Чтобы 

привыкнуть, нужно время. 
Евгения Уваркина попросила держать 
ситуацию на контроле  
и при необходимости оперативно 
вносить коррективы в организацию 
дорожного движения. 
— Мы понимаем, что полное 
перекрытие — это дополнительное 
неудобство для горожан, но это 
необходимо в первую очередь 
для безопасности. Как заверяет 
подрядчик, он сможет быстрее 
выполнить работы и открыть мост не 
к концу года, а уже в сентябре. 
Как сообщил вице-мэр Николай 

Дергунов, в городе идут активные 
работы по ремонту дорог. Только 
по нацпроекту «Безопасные 
качественные работы» дорожники 
уже сейчас зашли на 13 объектов. 
Ведётся работа с подрядчиками, 
выполнявшими эти работы ранее, там 
после зимы появились замечания. 
— Нужно провести анализ 
гарантийных дорог, — заявила глава 
города. — Если подрядчик не хочет 
добровольно устранять недочёты, 
нужно обращаться в суд.  
Уборка города после зимы пока 
остаётся на личном контроле мэра. 

Главу интересуют не просто сухие 
цифры, сколько мешков мусора 
собрано, сколько человек приняло 
участие в субботниках. Она ставит 
задачу провести работу, чтобы был 
контроль за соблюдением чистоты 
в дальнейшем, чтобы не появлялись 
несанкционированные свалки как 
бытового, так и строительного мусора: 
— Нужно проверить, как и куда 
вывозят строительный мусор после 
сноса аварийных домов, которые 
расселены, при капитальном ремонте 
школ. У подрядчиков должны быть 
договоры с полигонами. 

кам его предприятия не удастся решить все проблемы, 
связанные с водоотведением и очисткой канализацион-
ных сбросов. 

«Существует реальная опасность того, что цель кредит-
ного проекта в части нормативных показателей качества 
очищенных стоков не будет достигнута из-за нерешённой 
проблемы обработки и утилизации осадков, — писал он. 
— Наше оборудование, отработавшее более 15 лет, понижа-
ет влажность осадка только до 86%, а необходимо, чтобы 
показатель был равен 80%. Иначе это увеличивает объём 
осадка, подлежащего утилизации, с 60 до 80 тысяч тонн  
в год. Утилизация илового осадка остаётся одной из основ-
ных проблем на сегодняшний день». 

Проекты и прожекты 
Каждые сутки на очистные сооружения поступает 

140–160 тысяч кубометров канализационной воды, кото-
рая приносит около 220 тонн илового осадка. Его долго 
вывозили на так называемые иловые поля, а потом, ког-
да там закончилось место, начали складировать на тер-
ритории предприятия. В 2018 году, то есть год спустя, 
как завершилась предыдущая реконструкция, по отчё-
там департамента ЖКХ, на территории «ЛиСА» лежало 
300 тысяч тонн ила. Поэтому после завершения перво-
го этапа реконструкции «Липецкой станции аэрации» 
в 2016 году планировалось начать такое же обновление 
комплекса по переработке и утилизации осадка. Соб-
ственных средств для этого у «ЛиСА» не было. Линёв 
жаловался, что из-за необходимости возвращать кре-
дит Европейскому банку реконструкции и развития ему 
приходится «экономить каждую копеечку» на ремонтах 
и на электроэнергии и что у него «почти не остаётся 
средств на покупку реагентов, обработку и вывоз осадка 
и другую текущую работу». Поэтому на второй этап ре-
конструкции хотели взять ещё один кредит у ЕБРР. По 
этому поводу с банком вели даже переговоры, но после 
того, как против России началась санкционная война,  
в Лондоне, где находится штаб-квартира ЕБРР, в креди-
те отказали. 

мэр Липецка Михаил Гулевский приехал посмотреть на 
результаты работы, попросил стакан, зачерпнул из аэро-
тенка воды, выпил и сказал: 

— Хорошая вода. Значит, модернизация прошла на 
отлично. 

Правда, Линёв не считал, что реконструкция 2013–
2016 годов спасла город от проблем, связанных с ка-
нализационными сбросами. Ещё когда реконструкция 
инфраструктуры «Липецкой станции аэрации» только 
началась, он передал в департамент ЖКХ служебную за-
писку, в которой указывал на опасность того, что, несмо-
тря на текущую реконструкцию МУП «ЛиСА», работни-

 При реконструкции объекта «Росводоканал» планирует смонтировать на очистных установку для сушки и сжигания осадка сточных вод 

 Игорь Артамонов и Евгения Уваркина  
 на встрече с руководством «РВК-Липецк» 

 Генеральный директор «РВК-Липецк» Вадим Негробов  
 и руководитель дирекции по промышленным  
 технологиям ГК «Росводоканал» Олег Николаенко 
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Одно время участок, где перерабатывают иловый 
осадок, хотела взять в концессию компания «Эво- 
биос Л». Собственник компании планировал взять  
в кредит 1,1 млрд рублей и построить на эти деньги 
новый цех обезвоживания илового осадка. Он соби-
рался применить технологию термофильной, то есть 
бактериальной обработки иловых осадков, что позво-
лило бы ему получать из ила природный газ, который, 
в свою очередь, можно было бы использовать для вы-
работки электроэнергии на небольшой ТЭС. Вдоба-
вок благодаря термофилам собственник планировал 
получать органические удобрения второй группы. Их 
можно использовать в лесном хозяйстве. Но этот про-
ект не дошёл до реализации — депутатам горсовета он 
показался каким-то не очень убедительным, особенно 
с точки зрения финансового обеспечения. 

КУСО
Сегодня «РВК-Липецк» планирует избавляться 

от илового осадка с помощью установки каталитиче-
ского сжигания. Каталитическую установку сжигания 
осадка (КУСО) разработали в 2020 году совместно 
«Росводоканал» и Новосибирский институт катали-
за. До санкций планировали сжигать ил, или, точнее 
говоря, органические остатки, на итальянском обору-
довании, и слава богу, что от него отказались — ита-
льянский реактор выбрасывает в атмосферу много 
токсичного дыма. Отечественная модель в основном, 
как говорит руководитель дирекции по промышлен-
ным технологиям «Росводоканала» Олег Николаен-
ко, лишена этого недостатка. 

Калининградская область первой в России вводит 
меры поддержки для репатриантов. Об этом 
в своём телеграм-канале сообщил губернатор 
Антон Алиханов. Как пишет РИА Новости, согласно 
документу, репатрианты смогут получить разовую 
выплату в размере 32 тысяч рублей на человека. 
Кроме того, власти компенсируют подтверждённые 
расходы на социальную адаптацию: медицинское 
освидетельствование; признание учёных степеней, 
званий, образования, квалификации, полученных за 
рубежом; аренду квартиры в течение полугода.  
Общая сумма компенсации не должна превышать 
135 тысяч рублей. К репатриантам относятся 
желающие вернуться на Родину: россияне, постоянно 
проживающие за рубежом по состоянию на  
24 февраля 2022 года; бывшие граждане России; 
люди, родившиеся или постоянно проживавшие на 
территории РСФСР и имевшие гражданство СССР; те, 
у кого есть родственники, родившиеся или постоянно 
проживавшие на территории РСФСР либо на 
территории, относившейся к Российской империи или 
Советскому Союзу.

Российский снайпер в ходе специальной военной 
операции ликвидировал военного ВСУ с расстояния 
трёх километров. Об этом боец Вооружённых сил 
России сообщил ТАСС:  
— В дальности работаем от 800 метров до трёх 
километров. Максимально взял дистанцию три 
километра. Подтверждённую, естественно. 
По его словам, как правило, в зоне СВО снайперы 
применяют оружие на расстояниях от 300 метров до 
двух километров. 
В ноябре прошлого года гендиректор компании 
BespokeGun Ярослав Табольский сообщил, что 
российские снайперы получили партию новейших 
высокоточных снайперских винтовок Raptor Tactical для 
работы в зоне СВО, пишет портал lenta.ru.

Питомцы смогут путешествовать «Аэрофлотом»  
в контейнере на соседнем кресле. Об этом  
в понедельник, 15 апреля, сообщили в авиакомпании: 
«Аэрофлот ввёл новую услугу перевозки животного 
на соседнем пассажирском кресле в салоне самолёта 
после завершения успешного тестирования. Сервис 
будет доступен на постоянной основе на собственных 
рейсах «Аэрофлота» и рейсах дочерней авиакомпании 
«Россия», выполняемых под кодом SU. Новую услугу 
тестировали в течение трёх месяцев. Результаты 
показали, что она востребована у владельцев 
небольших животных и птиц — за это время было 
перевезено более 900 питомцев. Также по итогам 
тестирования были увеличены габариты контейнера 
для перевозки животных в салоне класса Бизнес».
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— Одним из особенно многообещающих подходов 
является метод высокотемпературного окисления, 
— говорит Антон Велиховский, — который включает 
сжигание осадка и использование полученной золы 
в качестве компонента в строительной промышлен-
ности.

Чёткая задача
КУСО получила положительные заключения эко-

логической и государственной экспертиз. В основе 
технологии — метод каталитического окисления. Он 
экологичнее, чем традиционное сжигание или скла-
дирование отходов на полигонах. При этом КУСО ра-
ботает при более низких температурах, чем аналоги, 
что даёт возможность снизить количество вредных 
выбросов и сократить негативное воздействие на 
окружающую среду. 

— В связи с геополитической обстановкой некото-
рые технологии оказались для нас закрыты, — гово-
рит Игорь Артамонов, — проблемы с логистикой оста-
ются, а дальше начнутся ещё и сложности с сервисом. 
Пока далеко не зашли, решили поменять технологию 
на нашу, отечественную. Я не специалист «Водокана-
ла», я не химик и не физик. Обсудим с экспертами. 
Выберем оптимальный вариант. Главная задача ре-
конструкции очистных — снижение негативного воз-
действия на экологию областного центра — остаётся 
неизменной.

Для реализации проекта необходимо внести изме-
нения в проектно-сметную документацию. С подряд-
чиком достигнуты договорённости о минимизации 
сдвигов по срокам. Количество рабочих и техники 
на объекте будет увеличено. Построить установку, со-
гласно графику, планируют до декабря 2026 года.

________________________________________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Александра Пастушенко
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В СВЯЗИ С ГЕОПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ОБСТАНОВКОЙ НЕКОТОРЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ ОКАЗАЛИСЬ 

ДЛЯ НАС ЗАКРЫТЫ... РЕШИЛИ 
ПОМЕНЯТЬ ТЕХНОЛОГИЮ 

НА НАШУ, ОТЕЧЕСТВЕННУЮ

Посмотрели — идея понравилась 
Сегодня установка КУСО в режиме опытно-промыш-

ленной эксплуатации работает в Омске. Евгения Уварки-
на в феврале этого года была там в командировке, по-
сетила очистные сооружения, посмотрела, как работает 
КУСО, и в целом идею с применением каталитической 
установки сжигания осадка одобрила.

— Могу сказать, что омские наработки применимы 
в наших условиях, — прокомментировала она свои 
впечатления журналистам омских изданий. — Мы, 
определённо, будем изучать омский опыт и восполь-
зуемся полученными здесь результатами. 

Сегодня применение КУСО одобряют везде, где 
работает «Росводоканал». Министр жилищно-ком-
мунального хозяйства Московской области Антон Ве-
лиховский, например, рассказал, что у них в области 
рассмотрели более 10 методов и технологий утилиза-
ции илового осадка и решили, что лучше всего для 
этого подходит КУСО. 

 Избавляться от илового осадка планируют  
 с помощью установки каталитического сжигания 

 На объекте увеличат количество рабочих и техники. Построить установку планируют до декабря 2026 года 
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С оответствующее постановление подписал гу-
бернатор Липецкой области Игорь Артамонов. 
Особый противопожарный режим будет дей-

ствовать по 10 мая. В указанный период запрещает-
ся разводить открытый огонь. При необходимости 
время действия особого противопожарного режима 
продлят. Начальник Главного управления МЧС Рос-
сии по Липецкой области генерал-майор внутренней 
службы Василий Разумнов детально пояснил, что 
можно, а что нельзя делать в этот период. 

Не просят огня
Каждый год после зимы жители открывают дач-

ный сезон: наводят порядок на участках и… разводят 
костры, чтобы сжечь мусор и сухие ветки. Именно  
в это время спасатели отмечают резкий рост пожаров.

— Особый противопожарный режим устанавлива-
ет на территории особый порядок, запреты и ограни-
чения, — говорит Василий Разумнов. — В нашем слу-
чае — ограничения на разведение костров, сжигание 
порубочных остатков стерни, сухой растительности. 
В общем, любых проявлений огня. При этом правила 
пожарной безопасности говорят, что разведение огня 

для приготовления пищи  
в специально обору-

дованных местах 
(в принципе, даже  
в условиях особого 
противопожарно-
го режима, если 
это не установлено 
отдельным тре-
бованием) вполне 
возможно. Поэ-
тому, конечно, мы  

в первую очередь 
будем пре-

секать те 
случаи, 

к о г д а 
нару-
ш а -

ются требования пожарной безопасности — разведён 
огонь на приусадебных участках, за их пределами, на 
землях любых категорий. 

Шашлычный интерес
Любителям шашлыка на заметку: любые розжиги 

огня — даже в мангале или в металлической бочке — 
в условиях особого противопожарного режима запре-
щены. Конечно, инспекторы госпожнадзора старают-
ся с пониманием относиться к жителям.

— Если идёт речь о приготовлении пищи на своём 
приусадебном участке, — дополняет генерал-майор, 
— с использованием стационарных (не переносных!) 
мангалов и при соблюдении всех противопожарных 
требований, то в этом случае мы подходим с пони-
манием и стараемся не применять к людям жёстких 
мер. Но на открытой местности разводить огонь для 
любых целей строго запрещено!

Усилить контроль
— У нас усилилась вся организация нашей рабо-

ты: дежурные смены и караулы, количество боевых 
расчётов, которые могут быть привлечены для ту-
шения возгорания, — добавляет Василий Разумнов. 
— Отработаны схемы взаимодействия, привлечения 
инженерной и другой техники, которая может по-
надобиться для тушения пожаров, уточнены вопро-
сы организации несения караульной и гарнизонной 
служб. Руководящий состав дежурит в круглосуточ-
ном режиме. Всё это повышает реагирование.

Межведомственные патрульные группы работают  
в ежедневном режиме, а в выходные дни ведут уси-
ленный контроль. Кроме того, на время действия 
особого противопожарного режима будет усилено 
патрулирование лесов, пройдут проверки состояния 
противопожарных барьеров и водоёмов, минерализо-
ванных полос.

— Все наши сотрудники будут задействованы  
в патрулировании для пресечения любых нарушений 
требований пожарной безопасности, — говорит гене-
рал-майор. — Уже подготовлены списки патрульных 
и контрольных групп, определены маршруты. К тому 

Юных велосипедистов, пострадавших в автоаварии  
в Краснодарском крае, в больнице навестила глава 
Липецка. Евгения Уваркина пообщалась с родителями, 
которые вторую неделю живут в Краснодаре вместе 
со своими детьми. Она рассказала, что трое ребят уже 
выписаны из реанимации. Самое тяжёлое состояние  
у Алины. Она до сих в реанимации. Девочка как раз сидела 
на переднем сиденье. Рядом с ней постоянно мама  
и сестрёнка Мира:  
— Молимся за неё и надеемся, что совсем скоро ей станет 
лучше и она пойдёт на поправку.  
Евгения Юрьевна выразила огромную благодарность 
Министерству здравоохранения Краснодарского края  
и врачам, которые сотворили чудо и вытащили с того света 
детей.  
— Мы продолжим дальше помогать в восстановлении, 
— подчеркнула Евгения Уваркина. — Всем ребятам 
потребуется долгая реабилитация. Но они знают, что не 
одни — с ними весь Липецк.

Липчане, которые оплачивают квитанции Фонда 
капитального ремонта при помощи сервиса ПАО 
«Сбербанк», в этом месяце получили электронные 
уведомления о сумме к оплате капитального ремонта.  
Как пояснили в ФКР региона, сумма начислена за текущий 
месяц (с учётом имеющейся задолженности). Информация 
размещена для собственников, желающих оплатить услугу 
до прихода квитанций. Платёжки с данными суммами 
собственники получат в середине апреля.

Начато проектирование второй школы в Университетском 
микрорайоне. Она рассчитана на 1 225 учеников,  
а разместят её в районе дома 30 по улице Московской, 
рядом со стадионом. Школа будет построена по типовому 
проекту, как и в микрорайоне Елецком. В нём планируется 
разделение здания на функциональные блоки: учебные 
секции, спортивно-оздоровительные помещения, 
медицинский, пищеблок, актовый зал, библиотека 
и другие. Проектом предусмотрено оборудование 
школы пассажирским лифтом с возможностью 
транспортирования пожарных подразделений, 
маломобильных на кресле-каталке. Проект должен быть 
готов в июле этого года. 
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ЛИПЕЦК С ВАМИ

ЭЛЕКТРОННАЯ ПЛАТЁЖКА

ПРОЕКТ ДЛЯ ШКОЛЫ
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В регионе введён особый противопожарный режим

зарегистрировано  
с начала года на территории 
региона, почти 330 из них 
связаны с горением сухой 
растительности и мусора

ГОРЯЩАЯ ПОРА

900
пожаров
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же специалисты проводят профилактическую работу 
с населением — это беседы, раздачи листовок.

Вопреки требованиям
Однако, несмотря на усилия спасателей, далеко не 

все липчане исполняют главное требование введённо-
го режима. В пресс-службе ГУ МЧС России по Липец-
кой области рассказали, что только с начала апреля 
зафиксировано больше 230 случаев возгорания травы. 
Цифра увеличивается каждый день.

Валентина Рублёва, жительница частного сектора 
на улице Студёновской:

— Сколько помню, мы всегда в частном доме вы-
носили и сжигали ветки, а также траву — мне ещё ба-
бушка рассказывала, что после этого трава будет гуще 
расти. 

И похожих мнений очень много — люди привыкли 
так делать. Но нужно понимать, что иногда несоблю-
дение законов стоит человеческих жизней…

Трагический случай
В начале апреля все липецкие СМИ пестрили по-

хожими заголовками: «Мужчина погиб при сжигании 
сухой травы». Трагедия произошла в Хлевенском рай-
оне. 70-летний пенсионер по той самой привычке жёг 
траву возле своего участка. Видимо, ему стало плохо 

Врачи Липецкого областного наркодиспансера 
передали в зону СВО машину УАЗ. Медики собрали 
около полумиллиона рублей и на эти средства 
выкупили «буханку», отремонтировали её и оснастили 
всем необходимым. Машина нужна для эвакуации 
раненых с позиций. Ключи от автомобиля передали 
лично одному из бойцов танкового полка с позывным 
«Топаз». Он доставил машину в зону СВО. Как рассказал 
главный врач Липецкого областного наркологического 
диспансера Михаил Коростин, коллектив больницы 
не первый раз собирает груз для нужд фронта. Кроме 
техники и медикаментов они передают маскировочные 
сети, продукты, стараются полностью выполнить 
заказы, которые получают от бойцов на передовой. 

Новолипецкий металлургический комбинат по итогам 
акции по сбору старой электротехники «Беспроводная 
весна» отправит на переработку свыше 300 единиц 
электротехники. В ходе экологической акции жители 
Липецка сдали на переработку больше 400 батареек 
и 100 старых телефонов, порядка 200 метров старых 
проводов и другую технику: принтеры, мониторы, фены, 
утюги, аккумуляторы, фотоаппараты и др. 
Вся собранная техника будет переработана партнёрами 
НЛМК без вреда для окружающей среды и здоровья 
людей. 99% собранных материалов превратятся 
в полезные вторичные ресурсы и обретут вторую 
жизнь. Переработка вторсырья – важное направление 
экологической работы НЛМК. Уровень переработки 
железосодержащего сырья уже достиг 100%, общий 
уровень переработки составляет 99,8%. 
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«БУХАНКА» ЖИЗНИ 

БЕСПРОВОДНАЯ ВЕСНА

КО
РО

ТК
О

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой области: 
— Все силы и средства у нас 
наготове, но любую неприятную 
ситуацию лучше предупредить.  
С жителями нужно работать активнее 
— напоминать правила пожарной 
безопасности, рассказывать  

о возможных последствиях. Особенно это касается 
сельской местности, где с самого начала весны не 
прекращаются палы травы и сжигание мусора.

ДОСТУЧАТЬСЯ ДО ЛЮДЕЙ

Спасатели советуют собственникам жилых 
домов, садоводческих участков запастись 
ёмкостями, например бочками с водой,  
и огнетушителями. К лицам, виновным  
в нарушении требований пожарной безопасности, 
будет применена административная ответственность. 
Причём в условиях действия особого 
противопожарного режима меры ужесточаются: 
размер штрафа увеличивается вдвое! Так, штрафы 
для граждан составляют 10–20 тысяч рублей, для 
должностных лиц — от 30 до 60 тысяч рублей, 
для индивидуальных предпринимателей — от 60 
до 80 тысяч рублей, а для юридических лиц — от 
400 до 800 тысяч рублей. 
За нарушение правил пожарной безопасности 
в лесах размеры административных штрафов 
составляют: для граждан — от 40 до 50 тысяч 
рублей, для должностных лиц — от 60 до 90 
тысяч рублей, для юридических лиц — от 600 
тысяч до 1 млн рублей.

ДВОЙНЫЕ ШТРАФЫ 

— мужчина упал. Помочь ему так и не смогли.
— Пока что наше население недостаточно обучено 

мерам пожарной безопасности, — подчеркнул Васи-
лий Разумнов. — Очень хочу обратиться к гражданам: 
относитесь к своей собственной жизни и к экологиче-
ским вопросам более внимательно! У кого есть свои 
дома, приусадебные участки — не стоит по своим 
каким-то убеждениям сжигать траву, ветки или про-
шлогоднюю листву на территории.

Под личную ответственность 
Жителей также просят не быть равнодушными  

и реагировать на любое возгорание: небольшой огонь 
всегда легче потушить. 

— Если увидели возгорание в лесополосе или  
услышали где-то запах гари, сообщайте об этом. Любая 
информация очень важна для реагирующих служб! Да,  
у нас у всех бывает такая уверенность, что «это не моё 
дело, уже все позвонили», — объясняет Василий Разум-
нов. — У каждого сейчас есть сотовый телефон в карма-
не. Поэтому все едут и думают: обязательно кто-то это 
уже сделал. Но, как показывает практика, так бывает 
далеко не всегда. Например, еду по оживлённой трассе, 
вижу возгорание. Набираю, чтобы выяснить, поступил 
ли сигнал об этом случае, в обработке ли уже. И полу-
чается так, что я первый гражданин, который сообщил 
о возгорании!

Быстрое реагирование
По словам генерал-майора, лишней информации не 

бывает. И не нужно бояться вопросов специалистов — до-
статочно просто указать место: трасса, километр или при-
вязка к населённому пункту. 

— Если это в населённом пункте, нужно назвать адрес, 
— пояснил Василий Разумнов. — Никаких дополнитель-
ных вопросов к звонившему не будет. Зато пожарным 
этот сигнал позволит оперативнее принять меры по лик-
видации возгорания. И, скорее всего, вы поможете избе-
жать более серьёзного ущерба для экономики и природы.

______________________________
Текст: Анна Дикарева

Фото из архива газеты и с сайта ГУ МЧС России 
по Липецкой области

 Увидели пожар или возгорание, звоните в пожарную охрану:  
 01 с городского телефона; 101 с мобильного;  
 112 (единый номер вызова экстренных служб) 

 Сотрудники МЧС России при помощи беспилотников проводят мониторинг пожарной обстановки и выявляют точки возгорания 

Липецкие студенты выиграли по 500 тысяч рублей на 
реализацию своих проектов. Они стали победителями 
всероссийского конкурса по программе «Умник». Всего 
от Липецкой области поступило 77 заявок,  
26 проектов прошли в полуфинал. Четверо молодых 
учёных из ЛГТУ, ЛГПУ и ЕГУ одержали победу в финале. 
Выигранные средства будут направлены на реализацию 
разработок. Среди них – устройство для защиты шин 
сельхозтехники, системы мониторинга промышленного 
оборудования, управления микроклиматом и питания 
беспилотников.
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Программу по освещению города  
предлагают создать депутаты горсовета

О бщая протяжённость сетей наружного осве-
щения Липецка составляет 842,6 км, свето-
вой иллюминации и гирлянд — свыше 18 км. 

Всего улицы города освещает более 26 тысяч светиль-
ников. За их бесперебойной работой следит «Липецк- 
горсвет». На эти цели учреждению из городского 
бюджета в текущем году выделили 55,5 млн рублей. 

Добавьте света
Как показал мониторинг улично-дорожной сети 

и на основании поступивших обращений жителей,  
в настоящее время выявлена потребность в строи-
тельстве 300 км сетей, в том числе 136 км в частном 
секторе. В прошлом году было обустроено около 10 км 
сетей наружного освещения. 

— Особенно остро проблема отсутствия освещения 
стоит на улицах с индивидуальной жилой застройкой 
в районе Опытной станции, в Жёлтых Песках, Радуж-
ном, Матырском, Сырском Руднике, Дачном, Ссёлках, 
Коровино, — пояснил председатель департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства администра-
ции города Липецка Павел Звонарёв.

В этом году на обустройство сетей освещения  
в частном секторе в бюджете города предусмотрено  
15 млн рублей. Планируется, что светлее станет на 
улицах: МПС в районе Опытной станции, Ново-Ве-
совой и Минской в Сырском Руднике, Апрельской  
в посёлке Радужном, Балашовской в микрорайоне 
ЛТЗ, Индустриальной в Коровино, Кузьминской в Се-
верном Руднике и Задорожной в районе 10-й Шахты.

По словам Павла Звонарёва, проектно-сметная 
документация уже в стадии разработки, а освещение 
в полном объёме должно быть выполнено до конца 
года. 

Европейский вопрос
Первый вице-спикер горсовета Борис Понаморёв 

поинтересовался, планируется ли в ближайшее вре-
мя сделать освещение на улице Брюллова. В горсовет 
поступает много обращений по этому поводу от жи-
телей. 

— Пока такой улицы в планах на этот год нет, — от-
ветил Павел Звонарёв. — Но если в ходе торгов будет 
экономия, то объект может быть рассмотрен.

О проблеме микрорайона Европейского напом-
нил депутат по избирательному округу № 36 Алексей 

Харин. Здесь были аварийные отключения света, на 
устранение которых иногда требовалось несколь-
ко дней. Причина в том, что компания-застройщик 
признана банкротом, а всё её имущество, в том чис-
ле и некоторые подстанции, находится в конкурсной 
массе и не обслуживается должным образом. Об этом 
«Первый номер» писал в выпуске № 11 от 21 марта 
2023 года.

— Проблема в стадии решения, — пояснил Павел 
Звонарёв. — Сейчас мы на этапе подписания необхо-
димого пакета документов для передачи электросе-
тевого комплекса на баланс города. После этого мы 
сможем выполнить технологическое присоединение.

Несколько решений
С предложением разработать муниципальную 

программу по освещению города выступил депутат 
по избирательному округу № 17 Александр Кофанов: 

— Нужно, чтобы жители хотя бы с перспективой 
на два-три года понимали, на какой улице, в каком 
дворе и когда станет светлее. 

Однако Павел Звонарёв заявил, что необходимо-
сти в отдельной программе нет. Сегодня вопрос ос-
вещённости городских пространств решается сразу 
за счёт нескольких программ, например «Мой двор», 
«Безопасные качественные дороги». 

Типовые требования
Борис Понаморёв согласился с тем, что должен 

быть разработан план на несколько лет. По его мне-
нию, так «Липецкгорсвету» будет проще работать. 
Ещё вице-спикер сделал акцент на необходимости 
использования типовых светильников во всём городе. 

— Это нужно учитывать не только при строитель-
стве новых сетей, но и при замене старых светиль-
ников, — добавил Борис Понаморёв. — Они должны 
быть пригодны к ремонту и схожи по своим характе-
ристикам: по цветопередаче, освещённости и другим. 

Ответить на вопрос парламентариев, сколько 
средств на освещение города планируется заложить 
на следующий год, Павел Звонарёв не смог, так как 
неизвестен объём бюжета. Но заверил, что работы по 
обустройству новых сетей будут продолжены.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

ГОРСОВЕТ

День космонавтики в Липецке отметили митингом 
в Гагаринском сквере. Школьники, общественники, 
руководители города собрались у памятника первому 
космонавту Юрию Гагарину, чтобы возложить цветы  
и сказать спасибо человеку, который изменил мир  
и открыл новую веху в истории человечества. Спикер 
горсовета Евгения Фрай напомнила собравшимся, что 
Липецк тоже внёс свой вклад в покорение космоса. 
Наш авиацентр считается кузницей кадров для 
Военно-воздушных и Ракетных войск. Здесь прошли 
подготовку 14 космонавтов, в том числе Герман Титов 
и Алексей Леонов.

Сквер на улице Шкатова у ДК «Студёновский» 
благоустраивается в рамках национального проекта 
«Формирование комфортной городской среды». 
Работы ещё не закончены, а жители уже нашли 
недостатки. По словам депутата по избирательному 
округу № 32 Станислава Каменецкого, есть жалобы на 
качество выполненных работ, а именно: ненадлежащее 
устройство тротуарных дорожек в районе детского 
игрового комплекса. Подрядчик принял во внимание 
все недочёты и обещал в ближайшее время их 
устранить, после выполнения строительных работ 
провести уборку сквера.

Жители Манежа дали наказ своему депутату по 
избирательному округу № 17 Александру Кофанову — 
сделать освещение. Если на улице Лутова фонари есть, 
то на 50 лет НЛМК — темнота. После встречи с вице-
мэром Николаем Дергуновым и представителями 
«Липецкгорсвета» парламентарий рассказал, что  
в первую очередь будут делать освещение на дороге, 
которая ведёт к детскому саду, и на игровых  
и спортивных площадках.  
— По просьбе жителей планомерно освещаем округ, 
— прокомментировал Александр Кофанов. — Ранее 
на эти цели направлял «депутатский миллион», так 
появились фонари во дворах на улице Неделина.
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Навести чистоту в Липецке после зимы планируют до 1 мая

У же сейчас специалисты активно уби-
рают песок, моют дороги и тротуа-
ры. Ведутся работы по содержанию  

и ремонту остановок. После завершения 
зимнего сезона с улиц города вывезено бо-
лее 4,5 тысячи тонн грунта, а с мест несанк-
ционированного размещения отходов более 
40 тонн мусора. Об этом на комиссии в гор-
совете сообщил председатель городского 
департамента дорожного хозяйства и благо-
устройства Павел Звонарёв.

Пыль столбом
Уборка в городе идёт, это видно нево- 

оружённым глазом. Техника появляется на 
разных улицах Липецка. Причём бригады 
работают круглосуточно. Но то, как наво-
дят порядок, некоторых депутатов смущает. 
Первый вопрос председателю департамента 
дорожного хозяйства и благоустройства за-
дал депутат по избирательному округу № 18 
Игорь Подзоров:

— Жители прислали видео, где трактор 
едет с опущенной щёткой по пешеходной 
дорожке, рядом с которой расположены 
лавочки, поднимая пыль во все стороны. 
Почему мы не применяем влажную уборку? 
Пыль в данном случае может быть опасна, 
попадает в дыхательные пути и глаза.

Павел Звонарёв подтвердил, что на тер-
ритории общественных пространств лучше 
проводить влажную уборку, и пообещал ра-
зобраться в ситуации. Но при этом отметил: 

— Полностью переоборудовали тех-
нику для выполнения летних видов ра-
бот по уборке города только две недели 
назад. Раньше перейти «на воду» было 
невозможно, так как наблюдались отри-
цательные температуры.

Аномальная зима
Депутат по избирательному округу  

№ 3 Олег Косолапов поинтересовался дед-
лайном по уборке после зимы: 

— Зима была аномально снежная, ано-
мально холодная, поэтому в разы больше, 
чем обычно, было использовано песко-соля-

ЧИСТЫЙ ГОРОД

ной смеси. И сейчас в глаза бросается, что 
дороги сильно грязные. Когда увидим чи-
стые улицы? 

— Первый цикл уборки на 31 улице пла-
нируется завершить до 15 апреля, — по-
яснил Павел Звонарёв. — Затем начнётся 
повторная очистка магистралей и полно-
ценная уборка на второстепенных дорогах.

По его словам, сложности уборки после 
зимы связаны не только с внесением боль-
шого объёма противогололёдных материа-
лов. В этом году их использовали пример-
но в 1,5 раза больше, чем в прошлом. Но  
в прошлом было гораздо меньше снега, его 
удавалось оперативно вывозить, а вместе  
с ним и большую часть песка. Этой зимой 
из-за невозможности вывезти такой объём 
снега большое количество противогололёд-
ных материалов осталось. 

— Работы сейчас идут интенсивные. 
Есть обращения горожан, на основании 
которых составлена дорожная кар-
та, определяющая очерёдность 
уборки, — сообщил Павел Зво-

нарёв. — Важно не просто однократно 
навести порядок. Важно поддерживать 
чистоту в дальнейшем. 

Качество уборки
Навести чистоту на улицах города после 

зимы планируют до 1 мая. Выполнить эту 
задачу более качественно помогает новая 
техника. В этом году закуплены 22 единицы 
уборочной техники, из них шесть машин 
относятся к специализированной технике 
по весенней уборке — «Бродвеи». 

— Нам нужны будут дополнительные 
механизаторы на машины? — поинтересо-
вался вице-спикер Борис Понаморёв. 

— Не потребуется дополнительных ра-
ботников. В приобретении техники мы 
ориентировались на её обновление, так как 
часть машин требует списания, — ответил 

Павел Звонарёв.
Всего на уборку 
города сейчас вы-
ходит около 80 
единиц техники, 
из них только три 

универсальных 
к о м п л е к с а 

«Бродвей».  
В бли-

жайшее время в работу по наведению по-
рядка включатся три автономных «пылесо-
са» и восемь «Бродвеев» разного типа. 

— Вы говорите о 80 единицах техники, 
но при этом у нас до 15 апреля будет только 
уборка 31 приоритетной улицы. Если, имея 
такое количество техники, до сих пор не 
успели убрать эти улицы, как мы до 1 мая 
успеем убрать все остальные? — задала во-
прос депутат по избирательному округу  
№ 15 Екатерина Пинаева.

— Мы убираем не только 31 приоритет-
ную улицу, но и прилегающие, — пояснил 
Павел Звонарёв. — В процессе работы шло 
переоборудование техники. Только на про-
шлой неделе мы вышли на полную мощ-
ность по летней уборке. До этого выходило 
лишь 60 единиц.

Усилить контроль
Борис Понаморёв призвал мэрию уси-

лить работу с управляющими компаниями, 
а также контроль за соблюдением правил 
благоустройства бизнесом.

— На субботники откликается большое 
количество представителей бизнеса. Но 
есть те, кто саботирует это. Среди них даже 
сетевые организации, — пояснил первый 
вице-спикер. — У нас есть действующие пра-
вила благоустройства, которые обязывают 
бизнес и в многоквартирных домах, и в от-
дельно стоящих зданиях убирать прилегаю-
щую территорию. Как ведётся претензион-
ная работа, если правила не соблюдаются? 

В обсуждение о наведении порядка со 
стороны бизнеса включился и заместитель 
руководителя Государственной жилищной 
инспекции региона Сергей Музалевских. 
Он обратил внимание, что необходимо 
разделять следующие моменты: контроль 
правил благоустройства осуществляет де-
партамент развития территории, а лицен-
зионных требований — ГЖИ.

Бизнес в ответе
— По убеждению ГЖИ, хозяйствующие 

субъекты, то есть представители бизнеса, 
должны самостоятельно заниматься со-
держанием своей территории, даже если 
она относится к многоквартирному дому.  
И судебная практика это доказывает. Мусор, 
образующийся около магазина, не является 
продукцией жизнедеятельности собствен-
ников жилого помещения. Все «красные 
линии», все торговые точки — зона ответ-
ственности торговых точек, — подвёл итог 
Сергей Музалевских.

Он отметил и один нюанс: если торговая 
точка не хочет самостоятельно убирать тер-
риторию, то заключает договор с управля-
ющей компанией. Но в случае если прихо-
дит департамент развития территории, то 
в рамках контроля за соблюдением правил 
благоустройства он будет привлекать имен-
но торговую точку, она обязана отвечать. 
Бизнес в рамках гражданско-правовых от-
ношений, так как управляющая компания 
не исполнила свои обязательства, может ре-
версом выставлять ей понесённые убытки. 

Борис Понаморёв напомнил, что в пра-
вилах благоустройства есть статья, где ука-
зано, что если субъект отказывается наво-
дить порядок, то муниципалитет вправе 
провести самостоятельно уборку и выста-
вить счёт за эти расходы:

— Этим инструментом нужно пользо-
ваться. Один-два прецедента, и бизнес со-
всем по-другому будет относиться к содер-
жанию территории.

____________________________
Текст: Марина Костюк

Фото из архива «Первого номера»

Чистоту в городе наводят не только 
профильные департаменты мэрии, но 
и активные горожане, представители 
бизнеса. Как рассказала председатель 
департамента развития территории 
Ольга Логинова, в апреле стартовала 
акция «Чистый четверг». Её инициатором  
в прошлом году стала глава города 
Евгения Уваркина. Только за три 
проведённых в рамках акции субботника 

удалось привести в порядок 38 улиц 
города. Свыше шести тысяч участников 
собрали более 10 тысяч мешков мусора. 
Кроме того, в этом году стартовала 
экоакция «Сделаем Липецк чище».  
29 бригад студентов высших  
и среднеспециальных учебных заведений 
собрали более 9 900 мешков мусора  
и привели в надлежащее состояние  
78 точек города.

БОРЬБА ЗА ЧИСТОТУ

 В смену на уборку города выходит около 80 единиц техники 
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Г убернатор Липецкой области Игорь 
Артамонов, глава Липецка Евгения 
Уваркина и представители профиль-

ных ведомств отправились в специаль-
ный рейд. Особое внимание они уделили 
улицам, которые были отремонтированы  
в 2020-2023 годах и находятся на гаран-
тии по контрактным обязательствам (они 
действуют четыре года. — Прим. авт.).

Как рассказали в департаменте дорож-
ного хозяйства и благоустройства Липец-
ка, всего на гарантии 141 дорога. Из них 
104 отремонтировано в рамках националь-
ного проекта «Безопасные качественные 
дороги». В адрес подрядных организаций 
направлено 35 претензий на 29 объектах.

Пересмотреть технологию
В ходе рейда комиссия объехала  

и проверила 17 участков в разных микро-
районах города. Это улицы Зегеля, Те-
решковой, Московская, Политехническая, 
Белянского, Минская, Белана, Кривенко-
ва, Стаханова, Меркулова, Водопьянова, 
Яна Берзина, Неделина, 50 лет НЛМК  
и проспект Победы. На большинстве из 
них проверяющие заметили стыковоч-
ные швы — они создают дискомфорт для 
автомобилистов.

— Необходимо не только устранить 
дефекты, но и пересмотреть технологию, 
чтобы избежать такой же ошибки в ходе 
ремонтов, которые ведутся сейчас, — под-
черкнул Игорь Артамонов.

Власти также отметили, что в горо-
де неухоженными выглядят островки, 
разделяющие полосы движения и коль-
цевые развязки. Не украшают город  
и старые металлические ограждения, 
установленные, чтобы пешеходы не пере-
бегали проезжую часть в неположенных 

ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Игорь Артамонов,  
губернатор Липецкой 
области: 

 — Подрядчики, 
которые не исполняют 
свои обязательства 
надлежащим образом, 
не будут больше 
выполнять никаких 

работ в нашем регионе. Действовать 
нужно жёстко. В приёмке дорог 
в обязательном порядке должна 
участвовать специальная лаборатория, 
проверяющая качество покрытия.

ДЕЙСТВУЕМ ЖЁСТКО

Качество асфальта на липецких магистралях проверили городские и областные власти

ПО ДОРОГАМ С ГАРАНТИЕЙ

Борис Бондарев, 
председатель постоянных 
комиссий Липецкого 
горсовета депутатов, 
профессор ЛГТУ, 
действительный член 
академии транспорта 
Российской Федерации: 

— Причин, из-за которых возникают 
проблемы с покрытием, несколько. 
Во-первых, от региональных 
городские автодороги отличаются 
тем, что на них сложнее обеспечить 
водоотвод и постоянную уборку 
снега. Во-вторых, слабая несущая 
способность основания магистралей. 
Те дороги, где было не только 
заменено асфальтовое покрытие, 
но и усилено основание, например 
улицы Первомайская, Механизаторов, 
функционируют до сих пор, они пока 
не нуждаются в более серьёзном 
ремонте. Конечно, на такие солидные 
работы требуется намного больше 
денег. Соблюдение всех важных 
факторов — выделение средств, 
обеспечение водоотводов, анализ 
состояния покрытия магистралей и их 
усиление — позволит нам добиться 
качественных дорог.

ОСНОВАТЕЛЬНЫЙ ВОПРОС

 Губернатор Липецкой области Игорь Артамонов  
 и глава Липецка Евгения Уваркина проверили качество асфальта на 17 участках 

местах. Неприглядно смотрятся террито-
рии у автосервисов и крупных предпри-
ятий. Обновления требуют некоторые 
остановочные павильоны и разметка. Как 
отметили в профильном департаменте,  
в ближайшее время в Липецке появится 
21 новая остановка. 

— Представители бизнеса должны 
проявить ответственность и приложить 
усилия по наведению порядка, чтобы  
и их клиенты были довольны, и город 
выглядел хорошо, — отметил Игорь Ар-
тамонов.

Требовать обновления
Серьёзные замечания у комиссии 

вызвали участки на улицах Яна Берзина  
и Минской. Оба были сделаны в 2020 
году, но с тех пор покрытие каждый год 
нуждается в обновлении. 

— На улице Минской состояние по-
крытия оставляет желать лучшего, — ска-
зала Евгения Уваркина. — В этой ситуа-

ции ремонт картами не поможет. Будем 
требовать от подрядчика сплошного ре-
монта на всей проезжей части.

Неудовлетворительное техническое 
состояние асфальта и на улице Мерку-
лова — на участке от улицы 60 лет СССР 
до Папина. Подрядчикам будут выстав-
лены дополнительные требования. На 
этих улицах необходима замена всего 
асфальта.

— Сроки, конечно, немного про- 
длятся, но будем требовать максимально 
быстрого выполнения гарантийных обя-
зательств, — подчеркнула Евгения Увар-
кина.

Блокировать средства
В случае если подрядчик не устранит 

или вовремя не исправит дефект, ему гро-
зит вскрытие банковской гарантии, то 
есть блокирование определённой суммы 
средств. 

— Это 15% от стоимости контракта, — 
пояснил вице-мэр Липецка Николай Дер-
гунов. — Если подрядчик не реагирует на 
законные требования заказчика, заказчик 
обращается в банк, получает себе на счёт 
эти деньги и нанимает стороннюю орга-
низацию. Она выполняет необходимые 
виды работ. На сегодняшний день у нас по 
дорогам таких прецедентов не было.

Отметим, что банковская гарантия ра-
ботает даже в случае признания подряд-
чика банкротом. 

Направить претензии
По итогам объезда комиссия отмети-

ла, что все подрядчики отреагировали на 
замечания, кроме ООО «Строймастер». 

Губернатор отвёл месяц для работы над 
ошибками. Подрядные организации 
должны будут представить план дей-
ствий по устранению всех выявленных 
недоработок.

______________________
Текст: Анна Дикарева

Фото: пресс-служба  
правительства Липецкой области Всего на гарантии в Липецке 141 дорога 
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В Липецке продолжается проверка состояния подвальных 
помещений в многоквартирных домах

ПРАВО УКРЫТИЯ

В случаях чрезвычайных ситуаций 
липчанам рекомендовано спустить-
ся в приспособленные укрытия. 

В многоквартирных домах ими служат 
обычные подвалы. Всего в Липецке более 
3 тысяч многоквартирных домов, в 1 555 
из них подвальные помещения можно 
использовать в качестве временного укры-
тия. На соответствие нормам их проверя-
ют эксперты. Кроме того, в качестве вре-
менного убежища могут использоваться 
подземные парковки и переходы. 

Показатель динамики
Основные требования: подвалы долж-

ны быть сухими, чистыми, освещёнными 
и расположены так, чтобы максимальное 
расстояние от места проживания было 
не больше километра. В начале апреля 
специальная комиссия — представители 
администрации Липецка, профильных 
департаментов, управляющих компаний, 
ГО и ЧС Липецка и регионального управ-
ления МЧС — выбрала для проверки со-
стояния подвальных помещений отда-
лённый район города — Сырский Рудник. 

— Цифра в 1 555 домов с подвалами 
у нас, скажем так, подвижная, — попут-
но пояснил заместитель председателя 
департамента ЖКХ Алексей Жидков. — 
Некоторые помещения мы исключаем 
по обращению управляющей компании 
в связи с тем, что там может возникнуть 
подтопление грунтовыми водами. Тог-
да подвал станет непригодным. Бывает  
и наоборот — мы добавляем помещение 
(к примеру, в новостройках). После обсле-
дования они включаются в перечень и бу-
дут рассматриваться как укрытие.

Без опознавательных знаков
Первая точка мониторинга — дом  

№ 7 на Геологической улице. Эксперты 
спустились внутрь подвала. Здесь про-
сторно, есть изолированные коммуника-
ции, сухо и довольно чисто — помещение 
не захламлено. 

Народный фронт разработал 
приложение «Радар.НФ». С его 
помощью можно сообщить 
об увиденных беспилотниках, 
взрывах, ракетах, неопознанных 
подозрительных объектах  
и деятельности диверсионно-
разведывательной группы. 
Сообщения незамедлительно 
передаются для обработки 
ответственным сотрудникам 
государственной власти. Будьте 
бдительны. Помогите уберечь 
население от атак беспилотников. За 
полтора месяца приложение скачали 
более 150 тысяч россиян. 
Для работы в приложении 
необходимо авторизоваться  
в системе по номеру телефона  
и следовать инструкции: 
1. Наводим камеру смартфона  
в сторону подозрительного объекта. 
2. Выбираем тип объекта. 
3. Нажимаем кнопку «Сообщить». 
4. Делаем 
фото объекта 
(координаты и 
направление дрона 
сразу зафиксируют 
сотрудники 
спецслужб).

УВИДЕЛ БЕСПИЛОТНИК?

Местный житель Евгений Федянин 
тоже спустился вниз. По его словам, он 
и не знал, что именно здесь находится 
укрытие, указателей нет, людей не опове-
щали — на дверях подъездов нет никакой 
информации. Члены комиссии сразу же 
озвучили эти замечания представителю 
управляющей компании «Умный дом» 
Алексею Стебенёву. Он обещал, что со-
трудники УК исправят всё в ближайшее 
время — повесят информационный стенд.

Личный запас
Также Евгений Федянин поинтересо-

вался у членов комиссии, а должны ли 
в укрытии быть продовольственные за-
пасы.

— В подвале жители могут находить-
ся до 12 часов, — ответил начальник от-
дела мероприятий гражданской оборо-
ны ГУ МЧС России по Липецкой области 
Александр Ефремов. — Площадь укрытия 
предполагает от 0,6 до 1 кв. м на человека. 
А вот запасы, о которых говорит мужчи-
на, здесь не должны размещаться. Только 
то, что возьмут с собой люди, — воду, до-
кументы. Надо понимать, что укрытие не 
убежище, к нему предъявляются другие 
требования. Например, должны быть ме-
ста для сидения — лавки.

Ключ от всех дверей
Вторая точка проверки — дом № 1а 

по улице Детской. Специалисты отме-
тили, что на двери в подвал есть плакат  
с данными для жителей. На нём указаны 
адрес УК, телефон круглосуточной ава-
рийно-диспетчерской службы, а также 
информация о том, где хранятся ключи 
от укрытия. Однако на подъездах такие 
плакаты отсутствуют. Директор управля-
ющей компании «Союз» Евгений Коро-
лёв отметил, что в ближайшее время ин-
формация появится и на входных дверях.

К самому укрытию у специальной ко-
миссии претензий не оказалось: чисто, 
светло, есть вентиляция.

— Дом построен 15 лет назад, особых 
проблем здесь нет, — подчеркнул Евгений 
Королёв.

Исправительный срок
По итогам проверки комиссия выно-

сит вердикт: укрытия по двум адресам 
соответствуют нормам. 

— Управляющим компаниям мы даём 
срок в две недели на устранение всех за-
мечаний, — подчеркнул Алексей Жидков. 
— Но это касается тех случаев, когда, на-
пример, выявлено серьёзное нарушение: 
подтопление подвала. Мы понимаем, что 
нужно время, чтобы осушить подвальное 
помещение, выполнить там санитарную 
обработку. А в домах, где у нас были не-
значительные замечания (отсутствие 
объявлений, указателей к месту распо-
ложения укрытия), здесь, понятное дело, 
недочёты устраняют буквально за 2-3 
дня. Это в силах УК, у них есть возмож-
ность сделать всё быстро. 

С полной ответственностью
Проверки состояния подвальных по-

мещений проходят почти месяц. Те адре-

са, где были найдены замечания, специа-
листы проверят повторно.

— С середины апреля будут организо-
ваны проверки уже с участием Госжилин-
спекции. Если управляющая компания 
не приняла меры по устранению ранее 
выявленных замечаний, то ей будет гро-
зить административная ответственность, 
— подвёл итог Алексей Жидков.

Проверка подвалов на этом не за-
канчивается: специалисты продолжат 
анализировать обращения липчан по со-
стоянию подвалов и вести мониторинг 
укрытий во всех районах областного 
центра. 

______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

 Начальник отдела регионального МЧС Александр Ефремов, зампредседателя департамента ЖКХ  
 Алексей Жидков и директор УК «Союз» Евгений Королёв проверили подвал на ул. Детской 
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ЗНАТЬ, ЧТОБЫ ПОМНИТЬ
Вшестой раз «Единая Россия» проводит «Диктант 

Победы». Международная историческая акция 
пройдёт 26 апреля в 58 странах мира на более чем 

22 тысячах офлайн-площадок. Их число в этом году уже 
превысило прошлогоднее количество.

Акция направлена на укрепление национального 
самосознания, формирование патриотических чувств 
и сохранение исторического наследия для будущих 
поколений. Это мероприятие несёт в себе важное 
послание о необходимости помнить и уважать под-
виги предков, чтобы не повторять ошибки прошлого  
и строить мирное и процветающее будущее.

В Липецкой области написать главный историче-
ский диктант можно будет на 217 площадках. И это 
не окончательная цифра. По всей области подгото-
вят площадки для проведения диктанта в школах  
и в знаковых местах, так или иначе связанных  
с историей Великой Отечественной войны и геро-
измом наших земляков. Так, в Тербунах участники 
напишут «Диктант Победы» на площади Героев, 
в Усмани — в краеведческом музее, в Долгоруково 
— в библиотеке, а в Хлевенском районе — в Народ-
ном морском музее адмирала Наума Сенявина. Цен-
тральной площадкой в Липецке уже по традиции 
станет парк Победы. 

Писать исторический диктант будут известные в ре-
гионе липчане: бойцы СВО и члены их семей, депутаты, 
спортсмены, кадеты и юнармейцы, школьники. Принять 
участие в акции можно будет как очно, так и дистанци-
онно на сайте диктантпобеды.рф. Предстоит ответить на 

Почти 220 площадок откроются в регионе для проведения «Диктанта Победы»

Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка 
кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т.: 8 (905) 043-38-14 
т.: /4742/ 25-60-80.

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ 
ПО ВОПРОСАМ ТРУДОВЫХ ОТНОШЕНИЙ 

• выплата серых заработных плат 
• задолженность по заработной плате 

• работа без заключения трудового договора 
• выплата заработной платы ниже уровня, 

гарантированного законодательством 
• 23-91-43 • 23-91-44 •

Подробнее

Участники: граждане России старше 6 лет.
Номинации:  
• Лучшее исполнение песни собственного сочинения или 
современных авторов, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО.
• Авторская музыка для песни, посвящённой Великой Отече-
ственной войне, героям СВО.
• Авторский текст песни, посвящённой Великой Отечествен-
ной войне, героям СВО. 
• Музыкальный видеоклип на любимую песню о Великой 
Отечественной войне.
• Рисунок на тему: «Российский солдат — защитник Родины» 
Приём заявок до 29 апреля в разделе конкурса на сайте 
«Правнуки победителей».  
Все победители будут награждены ценными призами. 
Лучшие исполнители песни собственного сочинения или 
современных авторов выступят на одной сцене со звёзда-
ми эстрады на одноимённом концерте-реквиеме, который 
состоится 21 июня на Ржевском мемориале Советскому 
Солдату (оплата проживания и питания осуществляется за 
счёт ООД «Бессмертный полк России» на средства Прези-
дентского фонда культурных инициатив).

«Мы этой памяти верны» —
конкурс авторской песни о героях  
Великой Отечественной войны и СВО

25 вопросов: 20 — по общей военно-исторической тема-
тике и 5 — по региональной.

В этом году задания диктанта посвятят 80-летию 
полного освобождения Ленинграда от фашистской 
блокады, освобождению Крыма, Белоруссии и дру-
гим юбилейным датам.

«Это особенное мероприятие для нашего региона. 
Для молодого поколения — это возможность глубже 
изучить героическое прошлое своей Родины, а для 
старшего — вспомнить и закрепить знания. «Диктант 
Победы» является одним из знаковых событий, обра-
щённых к сохранению и передаче памяти о подвиге 
советского народа во время Великой Отечественной 
войны. Этот день стал символом патриотизма и ге-
роизма, подчёркивающим важность единства и мо-
билизации сил на защиту Родины. Участие в этом 
мероприятии помогает молодым людям понять цен-
ность мира, мирной жизни и отдать должное геро-
ическим деяниям предков, которые обеспечили нам 
свободу и независимость. Это также возможность 
для всех граждан проявить свою гражданскую пози-
цию, связанную с уважением к истории своей страны 
и культурным ценностям», — отметил региональный 
координатор партийного проекта «Историческая па-
мять», участник СВО Сергей Федорец.

Подробнее об акции можно узнать на сайте проек-
та диктантпобеды.рф.

___________________________________________________
Текст и фото: Липецкое региональное  

отделение партии «Единая Россия»
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достаточно увеличить активность до  
5,5 тысячи шагов в день. Хотя в боль-
шинстве случаев значимый эффект воз-
никает как раз в районе 10 тысяч. Так что 
10 тысяч шагов в день — научно доказан-
ная, обоснованная мера оптимального 
уровня физической активности человека 
для снижения рисков смертности и по-
вышения продолжительности жизни.

Доступно каждому
Пройти 10 тысяч шагов быстрым ша-

гом (процесс занимает примерно час вре-
мени) — это необременительная нагруз-
ка, доступная каждому. 

— Ходьба — самый безопасный и фи-
зиологичный способ повысить физиче-
скую активность, — подчёркивает Лео 
Бокерия. — И, конечно, лучше всего по- 
участвовать в акции всей семьёй.

Участники акции должны пройти  
10 000 шагов (примерно 7 км) и выложить 
на страницах акции в соцсети «ВКонтак-
те» свои фотографии с хештегом акции 
#10000шаговкжизни и результатами ша-
гомеров, подтверждающих, что задача 
выполнена. Эту же 
фотографию они 
пересылают сво-
им друзьям и кол-
легам в качестве 
вызова для про-
хождения анало-
гичной дистанции. 

Международный уровень
В этом году акция стала международ-

ной. В 2022 году Совет глав государств 
СНГ объявил 2024 год Годом волонтёрско-
го движения в Содружестве Независимых 
Государств. Акцию «10 тысяч шагов к жиз-
ни» включили в число запланированных 
мероприятий. 

— Мы, безусловно, рады расширению 
географии акции, присоединению к ней 
волонтёров и просто участников из го-
сударств Содружества, — заключил пре-
зидент Лиги здоровья нации. — Чтобы 
снизить количество «сидячих смертей», 
необходимо повысить уровень активности 
людей. Эту задачу мы перед собой и ста-
вим. Впрочем, решение данной проблемы 
является и стратегической целью России 
до 2030 года.

Человек идущий
Вице-президент Лиги здоровья нации 

Николай Кононов рассказал ещё об одной 
отличительной особенности акции.

В этом году она дала старт соревнова-
ниям команд по фоновой ходьбе «Человек 
идущий». Это проект Лиги здоровья нации, 
направленный на повышение двигательной 
активности населения. Уже пять лет осенью 
при поддержке Минспорта России прохо-
дят всероссийские чемпионаты по фоновой 
ходьбе, в которых за это время приняли уча-
стие более полумиллиона человек.

Итоги акции будут подведены на XIX 
Всероссийском форуме «Здоровье нации 
— основа процветания России», который 
пройдёт 15–17 мая текущего года в выста-
вочном комплексе «Гостиный двор».

______________________
Текст: Ирина Невинная
Фото с сайта ligazn.ru

Кардиохирург Лео Бокерия приглашает  
поучаствовать в международной акции

10 ТЫСЯЧ ШАГОВ К ЖИЗНИ

В о Всемирный день здоровья на 
ВДНХ стартовала акция «10 ты-
сяч шагов к жизни». Этот проект 

Лиги здоровья нации и её основателя  
и бессменного руководителя, знамени-
того кардиохирурга Лео Бокерии про-
должается уже девять лет. Ежегодно  
к акции присоединяется более милли-
она человек из всех регионов. А в этом 
году проект стал международным —  
в нём будут участвовать граждане СНГ.

Научно доказано
Идея простая — сегодня слишком 

много людей страдает от гиподинамии 
и тем самым ухудшает своё здоровье. 
Кардиохирург предлагает начать с ма-
лого: сделать интенсивную прогулку на 

Страница подготовлена в рамках 
совместного проекта «Российской 
газеты» и газеты «Первый номер»

свежем воздухе привычным занятием.
— Мы традиционно призываем всех 

выйти на маршруты здоровья в парки, 
скверы, просто на городские улицы и 
сделать символические 10 тысяч шагов 
в более здоровую, долгую и активную 
жизнь, — сказал академик Лео Бокерия. 
— За последние 10 лет в мире было про-
ведено большое количество контроли-
руемых исследований о пользе ходьбы 
для здоровья. Практически все иссле-
дователи пришли к заключению, что 
эффективное или критически значимое 
для качества здоровья количество шагов  
в день варьируется от восьми до 12 тысяч. 
Причём для получения положительных 
результатов для здоровья и снижения 
рисков некоторых видов заболеваний 

Регистрация на уже ставший 
традиционным ночной партизанский 
забег стартовала 12 апреля. Забег, 
объединяющий спорт и память 
о героях Великой Отечественной 
войны, пройдёт в Липецке 8 мая. 
Присоединиться могут все желающие. 
Участие бесплатное. Каждый 
участник получит налобный фонарик, 
уникальную футболку и медаль. Всего 
будут доступны 1 500 слотов. В 2022 
году их 
разобрали за 
одну ночь,  
в 2023-м — 
за 40 минут. 
Регистрация 
доступна 
на сайте 
Russiarunning

ПАРТИЗАНСКИЙ ЗАБЕГ

СОЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ
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ЗЕМЕЛЬНАЯ ВЕНДЕТТА
Цикл «Судебные истории» продолжит рассказ о двойном убийстве, 

 совершённом из-за… нескольких метров земельного участка

К ак только не называют это десятилетие: злопо-
лучные, кровавые, криминальные, лихие… 90-е 
годы стали непростым временем и для страны, 

пережившей разлом, и для людей, которые потеряли 
культурные, экономические и ценностные ориентиры. 
Помимо бандитских разборок, между обычными людь-
ми, ожесточёнными сложным бытом, тоже бушевали 
страсти. Именно такой историей о делёжке земельной 
собственности «Первый номер» продолжает цикл рас-
сказов о необычных делах Липецкого областного суда, 
которые были рассмотрены с начала 50-х годов про-
шлого века и до наших дней. 

Самодельный обрез
Погода в конце февраля выдалась тёплая, практи-

чески весенняя. Липчанин Евгений Моисеев (все имена 
и фамилии героев изменены из уважения к родствен-
никам погибших. — Прим. ред.) вышел во двор своего 
частного дома и направился к гаражу. Мужчина уселся 
спиной к забору и, тихо бормоча себе под нос, начал 
что-то старательно выпиливать. Примерно через час 
работы поднялся и направился к гаражу. Там он оста-
вил на полке инструмент и завернул изготовленную 
вещь в два слоя старой ткани.

Через пару дней, 3 марта, Моисеев на автобусе от-
правился в Жёлтые Пески — там у них с супругой был 
свой участок с небольшим домом. Мужчина ехал на-
легке — с собой взял лишь продолговатый свёрток.  
В автобусе, направлявшемся в село, среди пассажиров 
Моисеев заметил соседку по дачному участку — Мари-
ну Петрову. Вместо того чтобы поздороваться, он рез-
ко отвернулся от неё. Лицо мужчины внезапно иска-
зила злоба. «Ничего, вы у меня ещё получите!» — еле 
слышно прошептал Моисеев. И сильнее сжал свёрток, 
в котором был тщательно замотан… обрез, сделанный 
недавно из охотничьего ружья. 

Уголовка из-за гражданского
Марина Петрова, заметив соседа, тоже отвернулась. 

«Снова его к нам несёт! Может, придумал, чем ещё нам 
насолить», — недовольно подумала женщина. А «соли-
ли» соседи друг другу исправно.

Конфликт между семьями Моисеевых и Петровых воз-
ник давно. В 1991 году супруге Моисеева Ларисе от роди-
телей достался земельный участок со старым сгоревшим 
домом. Муж и жена решили заново отстроить жилище  
и облагородить приусадебный участок. Когда соседи 
были в отъезде, Моисеев снёс их забор и сарай, отсту-
пив на несколько сантиметров от старой границы вглубь 
приусадебного участка. Вскоре Петровы вернулись и за-
метили несправедливость. Они пробовали договориться  
с соседями. Эмоциональные разговоры ни к чему не при-
вели, и Марина Петрова в 1992 году обратилась с исковым 
заявлением в Правобережный районный суд. 

Она потребовала у ответчика восстановить прежние 
границы земельных участков и снесённый сарай. Су-
дебная тяжба всё длилась, а страсти между Петровыми  
и Моисеевыми накалялись, втягивая в свою орбиту дру-
гих соседей, например Марусю и Алексея Петровых, а так-
же живущего неподалёку Григория Камышина. 

Железо, куры и ягоды
Соседи ходили в милицию с исками друг на друга, 

словно на работу. Споры из-за нескольких метров земель-
ного участка обрастали новыми историями. Например, 
Лариса Моисеева утверждала, что в 1992 году Петровы 
обложили их дом соломой и хотели поджечь. Завершить 
задуманное помешали пожарные. В марте 1994 года из 
дома Моисеевых украли железо — супруги посчитали, что 
это тоже дело рук Петровых. 

Моисеевы жаловались, что Петров в июле 1994 года 
облил ягоды на их участке жидкостью, которой обра-
батывал картошку. Из-за этого Евгений Моисеев попал  
в больницу с тяжёлым отравлением.

Марина Петрова заявляла, что Моисеев в октябре 
1994-го через забор насыпал корм её курам, а спустя 
пару часов 20 несушек одна за одной вдруг издохли. 
Перепуганные Петровы обратились к ветврачу, кото-
рый при исследовании тушек нашёл фосфид цинка. 
Однако при детальном исследовании вина Моисеева 
так и не была доказана. Бытовые неурядицы остава-
лись без внимания. Видимо, у милиции хватало других 
забот в неспокойные 90-е. Участковый просил соседей 
не жаловаться друг на друга, обещал решить всё ми-

ром. Заявления, которые стороны конфликта всё же 
приносили в милицию (среди них были жалобы и на 
угрозы убийством), оставались без внимания.

К слову, уже после произошедшей трагедии на-
чальник управления внутренних дел администрации 
Липецка вынес приказ о наказании сотрудников мили-
ции. Двое стражей порядка были понижены в должно-
сти, двоим объявлен строгий выговор. 

Дошли до точки
Последней каплей для Евгения Моисеева стало 

событие 2 марта 1995 года. Он приехал из Липецка  
в Жёлтые Пески и обнаружил, что его подвал открыт. 
Вся картошка, которая хранилась внутри, помёрзла.  
К тому же с крыши дома были сорваны четыре листа 
железа — они валялись на земле.

— Да чтоб вас всех!.. — выругался Моисеев. На эмо-
циях — в 1990-е многих кормил именно огород — он 
решил ничего не исправлять, а вернуться домой в Ли-
пецк. Напоследок мужчина недобро взглянул в сторону 
соседей…

Добавка от соседа
...Вскоре автобус остановился в Жёлтых Песках. Пе-

трова поспешила к дому на улице Советской. Моисеев 
же медленно брёл сзади. Он дождался, пока женщина 
зайдёт в дом, прислонился к забору и начал ждать.

СПРАВКА

Николай Иванович Усик в течение 42 лет 
занимал должность заместителя председателя 
Липецкого областного суда (с 1963 по 2004 год), 
рассматривая наиболее сложные уголовные 
дела. Ветеран войны, заслуженный юрист 
РСФСР, почётный гражданин Липецка, автор 
книг и газетных публикаций. В 2023 году его 
именем названа одна из улиц областного 
центра в районе Опытной станции.
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В доме Петровых супруги мирно обе-
дали.

— Может, добавки? — поинтересова-
лась у мужа Марина. 

— Можно, — довольно протянул 
61-летний Никита. — Только выйду по-
курить. 

Мужчина взял со стола спички и от-
правился на веранду. Марина привычно 
хлопотала на кухне. Она поставила для 
мужа вторую порцию щей, наполнила 
чайник водой — супруги любили пить 
чай после обеда. 

Однако Никита так и не вернулся за 
добавкой.

Дробный расчёт
Мужчина с веранды заметил своего 

соседа. Моисеев шёл прямо к дому Пе-
тровых. Никита не успел даже открыть 
дверь в жилище. 

— Женя, не надо…
Раздался выстрел.
Марина услышала громкий звук  

и поспешила на веранду. Первым, кого 
она увидела, был лежащий на полу Ни-
кита. На его груди расплывалось крова-
вое пятно. Мужчина успел прохрипеть: 
«Марина, я готов…» — и скончался на 
месте. Затем онемевшая от испуга жен-
щина заметила Моисеева с обрезом в 
руке, быстро юркнула в дом и спряталась 
— до приезда скорой и милиции. 

Роковая осечка
Тем временем Моисеев шёл даль-

ше — рассчитываться с другим соседом, 
66-летним Алексеем Петровым. Всё 
произошло, как и в первом случае. Про-
гремели два выстрела в упор. Алексей 
рухнул. Он погиб не сразу — скончался 
через два дня в больнице. 

Третьим соседом, к которому наве-
дался Моисеев, был 40-летний Григорий 
Камышин. Со словами «Получи расчёт!» 
мужчина нажал на курок, но Камышин 
быстрым движением сумел отвести 
ствол обреза от своей груди. Заряд дроби 
попал ему в левую руку. Моисеев снова 
выстрелил, но произошла осечка. Гри-
горий воспользовался этим мгновением  
и забежал в дом. Оттуда мужчина вы-
звал милицию. 

Моисеев даже не пытался бежать. Он 
хладнокровно, с чувством выполненного 
долга, дождался милиционера, сдал ему 
обрез с боеприпасами и заявил, что со-
вершил убийство. Причиной стало то, что 
«соседи поморозили всю картошку в под-
вале и сорвали с крыши листы железа». 

Оружейное дело
31 октября 1995 года Липецкий об-

ластной суд под руководством судьи Ни-
колая Усика рассмотрел уголовное дело 
по обвинению 51-летнего липчанина Ев-
гения Моисеева. По заключению балли-
стической экспертизы установлено, что 
оружие, изъятое при задержании у Мои-
сеева, — это обрез двуствольного охотни-
чьего ружья модели ИЖ-58М 16 калибра. 
При обыске в гараже у Моисеева была 
найдена часть ствола и приклада того 
самого ружья.

Выяснилось, что годом ранее,  
в 1994-м, Моисеев обратился в милицию, 
чтобы продлить разрешение на хранение 
охотничьего ружья. Однако его заявле-
ние не было рассмотрено, а ружьё никто 
у Моисеева не изъял. Суд указал, что эти 
грубые нарушения со стороны сотрудни-

ЛИДЕРЫ В ПРИМИРЕНИИ

Липецкая область является 
признанным лидером в сфере 
применения примирительных 
процедур. В 2023 году  
с применением процедуры 
медиации районными судами было 
рассмотрено 387 гражданских дел, 
мировыми судьями — 187 дел, для 
прохождения процедуры медиации 
судьи направили к медиаторам 
120 подсудимых по 118 уголовным 
делам.

ков милиции послужили одной из при-
чин того, что не было предотвращено 
тяжкое преступление. 

Все виновные сотрудники липецкого 
УВД понесли наказание за грубое нару-
шение законов и отсутствие контроля 
за работой подчинённых. Они получили 
строгий выговор, а несколько человек 
были понижены в должности.

Проверка показаний
В судебном заседании Моисеев ви-

новным себя не признал. Мужчина объ-
яснил, что он якобы потерял сознание 
после того, как его избили Петровы. Но 
суд установил, что никто Моисеева не 
избивал.

А Григорий Камышин и вовсе в судеб-
ном заседании заявил, что 3 марта Мо-
исеев действительно приходил к нему 

домой. Камышин увидел у знакомого об-
рез и решил отобрать его. Якобы именно 
из-за этого и произошёл случайный вы-
стрел. «К Моисееву претензий не имею», 
— пояснил Камышин. Однако суд тща-
тельно разобрал ситуацию. Выяснилось, 
что ранее на допросе Камышин указывал 
другую версию событий. Проанализиро-
вав показания 40-летнего мужчины, суд 
пришёл к выводу, что в процессе рас-
следования Камышин давал правдивые 
показания. А вот в суде мужчина решил 

дать ложные показания, чтобы смяг-
чить степень виновности Моисеева. Но 
попытки Камышина были тщетны: суд 
скрупулезно проанализировал все пока-
зания свидетелей. 

Приговор за двоих
В итоге, рассмотрев все материа-

лы дела, суд признал Евгения Моисе-
ева виновным в незаконном ношении  
и изготовлении оружия, в покушении на 
убийство и умышленном убийстве при 
отягчающих обстоятельствах двух чело-
век — Никиты и Алексея Петровых. 

Липчанина приговорили к 15 годам 
колонии общего режима, удовлетворив 
гражданские иски потерпевших о взы-
скании материального ущерба и мораль-
ного вреда.

Жена Алексея Петрова не согласилась 
со столь, на её взгляд, мягким пригово-
ром. Она подала кассационную жалобу,  
в которой отметила, что «Моисеева 
надо лишить жизни». Защитник обви-
няемого в свою очередь просил напра-
вить дело на новое рассмотрение. Од-
нако приговор после рассмотрения дела  
в Верховном суде Российской Федерации 
в части назначенного наказания остался 
прежним.

Мирным путём
Рассмотрев уголовное дело, легенда 

липецкого правосудия Николай Ива-
нович Усик в приговоре провёл чёткую 
связь между продолжительным кон-
фликтом соседей из-за границ земельно-
го участка и страшным преступлением, 
ставшим апогеем гражданского спора. 
Он указал, что в распри двух семей были 
втянуты и другие жители села, которые 
привлекались в качестве свидетелей при 
рассмотрении гражданского дела.

Подобные судебные тяжбы из-за не-
правильно установленного забора, не-

скольких метров земли или даже тени 
от дерева, растущего на участке соседей, 
не редкость и в наши дни. Суды рассма-
тривают большое количество таких ис-
ков. И часто судьи ориентируют стороны 
конфликта на решение спора мирным 
путём. 

Достичь согласия истцам и ответ-
чикам помогают профессиональные 
медиаторы и судебные примирители. 
Судебное разбирательство может про-
должаться длительное время, а решение 
лишь восстанавливает законность, но 
не отношения между конфликтующи-
ми соседями, которые живут бок о бок. 
При этом примирительные технологии 
позволяют сторонам прийти к взаимо-
приемлемому решению конфликта, уре-
гулировать спор и прекратить межлич-
ностный конфликт.

Кто знает, возможно, медиатор мог 
бы помочь примириться и двум семьям, 
оказавшимся в центре страшного пре-
ступления, если бы примирительные 
процедуры существовали в то время.

_______________________________
Текст: Анна Дикарева при участии  

объединённой пресс-службы  
судебной системы Липецкой области

Иллюстрация: Диана Хитрова

« — НИЧЕГО, ВЫ У МЕНЯ 
ЕЩЁ ПОЛУЧИТЕ! —

ПРОШЕПТАЛ МОИСЕЕВ 
И СЖАЛ СВЁРТОК,  
В КОТОРОМ БЫЛ 
ЗАМОТАН ОБРЕЗ

«
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Кличка: Ариэль
Возраст: 5,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
после тяжелейшей травмы 
и многочисленных 
операций имеет 
сложности  
с передвижением. 
Передвигается на двух 
передних лапах и учится 
пользоваться задними.

Кличка: Кузя
Возраст: 5 месяцев
Здоровье: кастрирован, 
чипирован, обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
его маленьким щенком 
нашли в садах сильно 
покусанного собаками. 
В приюте прошёл курс 
лечения. Теперь он здоров 
и готов ехать в свой дом. 
Очень добрый.

Кличка: Герда
Возраст: 3,5 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история:  
её пытались отравить,  
но она смогла выжить  
и не потеряла доверие  
к людям. Герда спокойная, 
добрая и дружелюбная 
собака. Ждёт своего 
хозяина.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Рива
Возраст: : 4 года
Здоровье: стерилизована, 
обработана от паразитов, 
привита с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история:  
нежная и ласковая 
девочка. По характеру 
уравновешенная, не 
задиристая. Подойдёт для 
проживания в квартире. 
Выгул терпит, гуляет на 
поводке. 

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ТЕРРИТОРИЯ СПАСЕНИЯ

Впервые комплексные кадастровые работы в Липецкой 
области стали проводить в прошлом году. Их задача — 
массово определить координаты земельных участков  
и объектов недвижимости, чтобы уточнить данные об их 
местоположении и реальных границах  
и исправить реестровые ошибки. Точные координатные 
описания вносятся в Единый государственный реестр 
недвижимости. Работы проводятся на территории 
муниципальных образований и населённых пунктов, в 
садоводческих товариществах и гаражных кооперативах. 
— В Грязинском, Чаплыгинском, Хлевенском 
районах комплексные кадастровые работы 
выполнены. На публичной кадастровой карте 
можно посмотреть, как выглядят объекты 
недвижимости после выполнения комплексных 
кадастровых работ. Все земельные участки на 
территориях населённых пунктов и объекты 
недвижимости — домики, многоэтажные дома 

— имеют точные координаты, — рассказал 
руководитель Управления Росреестра по Липецкой 
области Виктор Гостеев. 
На сегодня в работе 250 так называемых кадастровых 
кварталов, общее число объектов в них превышает семь 
тысяч. Исследования в этом году продолжаются уже на 
территории всех 20 муниципалитетов региона.  
Комплексные кадастровые работы проводятся за счёт 
региональных и федеральных средств. От собственников 
не требуется никаких заявлений. Вся информация о 
начале работ публична и доступна на сайтах, в частности, 
органов местного самоуправления и Росреестра. Такие 
мероприятия проводятся для создания отечественного 
геопространственного обеспечения — Национальной 
системы пространственных данных, участником которой 
стала Липецкая область. Это проект перехода точных 
данных, в том числе и ЕГРН, на удобную цифровую 
платформу.

КАДАСТРОВЫЙ КОМПЛЕКС

Движение по мосту на улице Советской, в районе площади 
Революции, полностью перекрыто. Такое решение принято 
в целях безопасности, так как при частичном перекрытии 
нагрузка на несущие конструкции перераспределяется 
неравномерно, что может привести к разрушению моста, 
сообщили в администрации Липецка.
Так, на участке улицы Первомайской от площади Петра 
Великого до Фрунзе меняется направление движения — 
теперь транспорт будет проезжать в сторону площади 
Победы. На перекрёстке с Фрунзе можно будет повернуть 
направо или налево. Возле здания администрации города 
организуют остановку общественного транспорта. С другой 
стороны моста на площади Революции останется открытой 
кольцевая развязка. Автобусы маршрутов № 2, 12, 39, 44, 
315, 352 при движении от района Сокол с улицы Ленина 
будут сворачивать на улицу Зегеля и Плехановский спуск, 
затем — на Советскую. Маршруты № 6, 27, 30, 308к, 330 
при движении от НЛМК будут передвигаться по улицам 
Первомайской и Фрунзе до Театральной площади, где будут 
поворачивать на Советскую. Реконструкцию планируют 
завершить до конца года.

ПРОЕЗД ЗАКРЫТ

В 2023 году Банк России выявил шесть нелегальных 
кредиторов в Липецкой области. Четыре из них работали 
как незаконные ломбарды, один — как псевдолизинговая 
компания и один имел в своём названии слова 
«микрокредитная компания», что запрещено для 
организаций, исключённых из Госреестра. 
Нелегальные ломбарды не состоят в Госреестре и 
предлагают деньги в долг на привлекательных условиях, 
не требуя справок и поручительств. При этом клиенты 
«чёрных» кредиторов могут столкнуться с начислением 
завышенных процентов, продажей заложенного 
имущества до момента наступления срока выкупа, 
взысканием долга незаконными методами.  
Псевдолизинговые компании используют в своих 
интересах схему возвратного лизинга: вместо того чтобы 
предоставлять деньги на предпринимательские цели, 
фактически выдают потребительские займы физлицам. 
Зачастую мошенники специально создают такие условия, 
чтобы должник не смог исполнить договор. 
Перед заключением договора об оказании финансовых 

услуг стоит удостовериться, легально ли работает 
компания. Это можно сделать на сайте Банка России. 
— Информацию о выявленных нелегальных 
участниках финансового рынка Банк России регулярно 
вносит в предупредительный список. В настоящее 
время в нём более 12,5 тысячи таких организаций, 
12 компаний действовали в нашем регионе, — 
подчёркивает эксперт липецкого Отделения Банка 
России Оксана Щеглова. 
— Если вы узнали о 
нелегально работающей 
на финансовом 
рынке организации, 
например, увидели 
подозрительную 
рекламу, напишите  
о ней Банку России 
через интернет-
приёмную или 
сообщите анонимно.

«ЧЁРНЫЕ» КРЕДИТОРЫ
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Жители Жёлтых Песков считают, что только вместе 
можно изменить жизнь родного микрорайона

НА СУББОТНИК  
СТАНОВИСЬ

Взять в руки грабли, веник, совок, запастись мешка-
ми для мусора — и выйти на детскую площадку. Не-
хитрой работой жители Жёлтых Песков занимаются  

с завидным постоянством. Потому что для них любовь  
к своей малой родине начинается с дела. Сначала с малого, 
затем дойдёт и до большого.

Местные активисты
Начало апреля, ещё холодно и ветрено. Ирину Шапо-

валову, Екатерину Сухареву и ещё пару десятков местных 
жителей это нисколько не смущает. Закалённые работой 
люди берут инвентарь, выходят на родные улицы наводить 
чистоту. 

— Мы здесь живём всю жизнь, — говорит Екатерина 
Сухарева. — Раз в две недели проводим субботники и на 
детской площадке, и на главных улицах нашего микрорай-
она. Это наш дом, за которым постоянно нужно ухаживать.  
И больше того, мы стараемся сделать нашу жизнь лучше.

Председатель совета ветеранов «Жёлтые Пески» — пер-
вая среди активисток. Никакой работы не боится. И за сло-
вом в карман не полезет.

Она не одна такая. Елену Белоусову знают многие. Она 
постоянно участвует в общественной жизни микрорайона. 
И не только на субботниках. Активные люди активны во 
всём. Елена — военный волонтёр. Создала группу «Солдат 
48». Постоянно отправляет на СВО гуманитарную помощь. 

При этом воспитывает четырёх детей. Старшему сыну — 
9 лет, младшей дочке — 1,5 года. 

— Чем больше делаешь для людей, тем больше обрета-
ешь сил и помощников. — говорит Елена. — Мы, например, 
помогаем фронту огромной командой, состоящей из жите-
лей микрорайона. И я считаю, все общественные дела важ-
но решать и делать вместе. Только так что-то получится.

В виде исключения
— У нас вместе получилось добиться решения важных 

вопросов и на уровне администрации, — добавляет Екате-
рина Сухарева. — Вот, посмотрите на эту детскую площадку, 
какая красота.

ГОРОДСКОЙ РЕПОРТАЖ

В центре микрорайона Жёлтые Пески на участке почти 
в гектар появилась стилизованная под Средневековье игро-
вая площадка для детей разных возрастов. Здесь же трена-
жёр, теннисный стол. По соседству — огороженная спортив-
ная площадка. Предыстория места типична. Не так давно 
здесь были непрезентабельного вида и травмоопасные ка-
чели-карусели, установленные ещё в 1990-е. Территория 
зарастала мусором и бурьяном. Жителей это не устраивало, 
но механизмов решения проблемы найти не могли. По-
пасть в программу «Мой двор» у жителей Жёлтых Песков, 
казалось, не было никаких шансов. В частном секторе нет 
многоэтажек, а значит, и общих дворов. Нет управляющей 
компании, которая следила бы за объектами благоустрой-
ства. С такой несправедливостью не хотели мириться мест-
ные жители. Посоветовались с депутатом по избиратель-
ному округу № 35 Евдокией Бычковой. Жёлтые Пески как 
раз в её компетенции. Евдокия Ивановна приняла наказ 
жителей и нашла нужные слова в диалоге с мэром Липец-
ка Евгенией Уваркиной. Проект благоустройства детской 
площадки удалось реализовать по программе «Мой двор»  
в порядке исключения. Роль управляющей компании на 
себя взял ТОС. В 2022 году полезное общественное про-
странство появилось.

Нас слышат
— Радует, что нас слышит администрация, Евгения 

Юрьевна, — отмечает активистка Сухарева. — И мы сами не 
сидим сложа руки. Понимаем, что везёт тем, кто везёт. Вот, 
к примеру, в этом году, 1 февраля, мы переизбрали состав 
ТОСа «Жёлтые Пески». От прежнего толку за шесть лет не 
было. Мы, активисты микрорайона, отдали голоса за мест-
ную жительницу Ирину Шаповалову. А почему? Она сама 
без дела никогда не сидит и другим не даёт. И дела всегда 
до конца доводит.

К диалогу подключается Евдокия Бычкова:
— Да, теперь новый состав ТОСа способен многое изме-

нить в своём селе. Вот, к примеру, именно Ирина Шапова-
лова и Екатерина Сухарева добивались, чтобы в Жёлтых 
Песках появилась не только территория для отдыха детей, 
но и благоустроенный пляж.

«

«

ХОЧЕТСЯ, ЧТОБЫ  
НАШ МИКРОРАЙОН 
СТАНОВИЛСЯ КРАШЕ  
С КАЖДЫМ ГОДОМ

Кардинальные перемены
На берегу реки Воронеж каждое лето отдыхают местные 

жители. Вот только пляж здесь был диким. Река заилива-
лась, береговая линия в запустении. В прошлом году си-
туация изменилась кардинально. Появился чистый благо- 
устроенный пляж, на котором теперь комфортно отдыхать 
и детям, и взрослым.

В Жёлтых Песках помимо тем, связанных с обще-
ственными территориями для отдыха, хватает и других 
вопросов.

— Мы уже встречались с главой города, чтобы обсудить 
сразу несколько проблем, — говорит о наболевшем Екате-
рина Сухарева. — В нашем микрорайоне нужно строить во-
допровод на улицах Ленина и Луговой. По вечерам темно 
— требуется современная система освещения.

В прошлом году администрация проработала насущные 
вопросы жителей Жёлтых Песков. Специалисты обследова-
ли проблемные участки, сделали предварительный расчёт 
— проектные решения готовы. В 2024 году вопросы должны 
быть закрыты. 

Чтобы не оставлять жителей без воды на время прове-
дения работ, было принято решение восстановить колонки, 
которые сейчас не функционируют.

Ещё один важный для микрорайона «пункт» — преоб-
ражение здания бывшей школы. Её закрыли ещё девять лет 
назад. Теперь в здании сделан капитальный ремонт. Совсем 
скоро здесь откроется современный дом творчества. Жи-
тели Жёлтых Песков сами решали, какими активностями 
будет наполнено пространство и какие здесь нужны секции. 

Задачи на будущее
— Я живу в Жёлтых Песках уже 25 лет, — подчёркивает 

Евдокия Бычкова. — Переживаю за судьбу микрорайона и 
как депутат, и как рядовой житель. У нас очень красивое ме-
сто для жизни. Наше население — 1 200 человек, из них 100 
— дети до 18 лет. Немало многодетных семей. Хочется, что-
бы наш микрорайон развивался и дальше. Надеюсь, темп, 
который мы взяли в 2023 году, не ослабеет. Но это зависит 
и от нас самих, жителей. На очереди следующие задачи — 
дороги. На улице Советской требуется срочный ремонт, а на 
улице Космонавтов — расширение дорожного полотна. 

— Мы, со своей стороны, готовы проводить субботники 
хоть каждую неделю, — заявляет председатель ТОСа Ирина 
Шаповалова, — готовы ухаживать за территорией микро-
района. Нам тоже хочется жить в современной комфортной 
городской среде. Ведь Жёлтые Пески — это часть города.

Все желающие присоединиться к уборке могут по-
звонить по номеру: 8-904-695-95-96. Вам сообщат время 
и место проведения следующего субботника в Жёлтых 
Песках, и вы сможете внести свой вклад в преображение 
родного уголка. 

_________________________
Текст: Елена Красилова

Фото: Александра Пастушенко

 Елена Белоусова и Евдокия Бычкова  
 выходят на уборку минимум раз в две недели 

 Активисты только за один субботник собрали 30 мешков мусора и сухих веток 
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В апреле липчане активно наводят 
чистоту возле своих домов: выхо-
дят на субботники, убирают мусор 

и благоустраивают клумбы. Самая горя-
чая пора для любителей чистоты — пе-
ред Пасхой. Как правило, люди приносят 
сухие ветки и оставляют их на контей-
нерных площадках (КП. — Прим. ред.). 
Но здесь возникает вопрос: кто должен 
убирать ветки? Управляющая компания 
или региональный оператор? На этот  
и другие вопросы корреспонденту «Пер-
вого номера» ответил заместитель руко-
водителя областной Госжилинспекции 
Сергей Музалевских. 

Сергей Музалевских:

В соответствии с требованиями 
СанПиН контейнерные площадки 
должны иметь: 
— подъездной путь; 
— твёрдое (асфальтовое, бетонное) 
покрытие с уклоном для отведения 
талых и дождевых сточных вод; 
— ограждение, благодаря которому 
мусор не попадёт за пределы 
контейнерной площадки; 
— контейнеры должны быть 
оборудованы закрывающимися 
крышками или иными механизмами; 
— площадка должна быть  
с водонепроницаемым покрытием; 
— расстояние от контейнерных 
площадок до многоквартирных 
жилых домов, детских игровых  
и спортивных площадок, мест 
отдыха людей должно быть не 
менее 20 м и не более 100 м.

ОСНОВНЫЕ ТРЕБОВАНИЯ К КП

ВСЕ ОТХОДЫ ДОЛЖНЫ ВЫВОЗИТЬСЯ 
В СРОК. БЕЗ ИСКЛЮЧЕНИЙ!

выходят на проверку, смотрят за содержа-
нием самой площадки и её ограждений. 

— Как часто специалисты Госжилин-
спекции устраивают проверки? 

— Контрольно-надзорные мероприятия 
проводятся на основании поступающих об-
ращений граждан на еженедельной посто-
янной основе.

Всё идёт по плану
— Как часто должен вывозиться му-
сор, есть ли график? 

— Требования к периодичности вы-
воза отходов установлены Правилами 
предоставления коммунальных услуг соб-
ственникам и пользователям помещений 
в многоквартирных домах, жилых домов, 
утверждёнными постановлением прави-
тельства России. Своевременный вывоз 
твёрдых коммунальных отходов идёт по 
графику:

 — в холодное время года (при среднесу-
точной температуре +5°C и ниже) не реже 
одного раза в трое суток; 

— в тёплое время (при среднесуточной 
температуре свыше +5°C) не реже 1 раза  
в сутки, то есть ежедневно.

— Что делать и куда обращаться, если 
мусор вовремя не вывезен? Есть ли  
у регионального оператора послабле-
ния, если вывоз мусора затруднён из-
за погодных условий?

— В случае несвоевременного выво-
за ТКО жителям необходимо обратиться  
в ЕДС Липецкой области по номеру: 8-800-
450-48-48 или в ГЖИ через систему ГИС 
ЖКХ. Все отходы должны вывозиться  
в срок. Без исключений!

— Какие штрафы грозят УК за отсут-
ствие уборки внутри контейнерной 
площадки или за её ненадлежащее 
состояние?

 — С начала этого года в отношении 
управляющих компаний было возбуждено 
четыре дела об административном право-
нарушении за ненадлежащее содержание 
контейнерных площадок. Суммы штрафов 
следующие: на должностное лицо — от  

50 до 100 тысяч рублей, на юридическое — 
от 250 до 300 тысяч рублей. В отношении 
регионального оператора были составле-
ны 12 административных протоколов (по 
10 тысяч рублей за каждый протокол).

Стихийные свалки
— В разгаре пора субботников. Часто 
жители выбрасывают мусор и ветки 
рядом с контейнерами. Кто должен 
вывозить такие стихийные свалки? 

— Обязанность по вывозу веток и круп-
ногабаритных отходов (КГО. — Прим. ред.) 
лежит на региональном операторе. Чтобы 
не было проблем, мы рекомендуем всем 
жителям складывать мусор в специальных 
отсеках для КГО. Кстати, основная масса 
контейнерных площадок в Липецке обо-
рудована системами видеонаблюдения, 
которые находятся в открытом доступе. 
Если же специальных отсеков для круп-
ногабаритного мусора нет, то жителям 
следует обратиться в свою управляющую 
компанию. Телефоны и адреса УК указаны 
в платёжных квитанциях собственников.

— В каких районах выявлены самые 
проблемные площадки?

— Самые проблемные контейнерные 
площадки расположены рядом с частным 
сектором. На данный момент в таких ме-
стах органом местного самоуправления 
определён бестарный способ складирова-
ния отходов. Плату за вывоз осуществля-
ют собственники жилых домов — потреби-
тели коммунальной услуги.

 — Что делать, если площадку и баки 
захламляют частные предприятия — 
магазины или офисы? 

 — Для каждого нежилого здания, офи-
са должно быть организовано место сбора 
твёрдых коммунальных отходов (отдель-
ная площадка или мусорный бак). Если 
бак расположен на контейнерной площад-
ке, относящейся к дому, то добросовестное 
частное предприятие обязано заключить 
договор с УК на содержание данной КП. 

_______________________________
Текст: Анна Дикарева 
Фото: Сергей Паршин

Права и обязанности
— Сергей Васильевич, какие обязанно-
сти у управляющих компаний, какие 
— у регионального оператора? 

— За контейнерной площадкой долж-
на следить управляющая компания. В её 
обязанности входят своевременная уборка 
территории и содержание элементов КП. 
Региональный оператор вывозит отходы, 
подбирает упавший мусор при погрузке, 
транспортирует твёрдые коммунальные 
отходы до места переработки или утили-
зации. 

— Некоторые жители порой даже не 
знают, кто и за что отвечает. Какова 
роль сотрудников Госжилинспекции?

— Госжилинспекция контролирует то, 
насколько качественно предоставляется 
коммунальная услуга собственникам мно-
гоквартирных домов. Когда наши специ-
алисты получают жалобы от жильцов на 
уборку контейнерной площадки, то сразу 

 Пожаловаться на проблемы с вывозом мусора жители могут в ЕДС Липецкой области по номеру: 8-800-450-48-48 или в ГЖИ через систему ГИС ЖКХ 
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Липецкие артисты выступили перед бойцами  
в военном госпитале Ростова-на-Дону
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Искусство способно облегчить боль души  
и тела, вдохновить в минуту слабости. Это 
особенно ценно для наших ребят, которых 

прицельная пуля выбила из строя. Конечно, рана 
на ноге затянется и солдат снова вернётся к своим. 
Песня ему в этом непременно поможет.

В цвет жизни
В актовом зале военного клинического госпи-

таля Ростова-на-Дону много красного цвета: сте-
ны, занавес, кресла. Это место для ярких добрых 
эмоций, чтобы перебить, заглушить те, которые 
ещё вчера солдат получил в бою. 

— Концерт «Наследники Великих Побед» посвя-
щён всем, кто искренне любит своё Отечество, — при-
ветствует зрителей конферансье. — Именно это свя-
тое чувство делает человека непобедимым, ведёт его  
к новым подвигам. Концерт посвящён тем, для кого 
Родина — не пустой звук. Чьи дела и поступки направ-
лены на благо и процветание нашей страны. Сегод-
няшнее поколение, как в былые времена, — на пере-
довой, где решается судьба каждого из нас.

На сцене появляется бравый матрос под ле-
гендарную песню-частушку «Яблочко». Следом 
девицы-красавицы ладно отбивают народную 
плясовую. Им на смену выходят виртуозы скрипки  
и балалайки. 

Радость в подарок
На целый час зрители погрузились в родные 

сердцу ритмы задорных песен и танцев. Словно 
вернулись домой, к родной семье, мирной жизни. 
Дружные аплодисменты после каждого номера 
звучали как искренний знак признательности. За-
ключительный номер концерта, народный гимн 
«Донбасс за нами», заставил ребят в зале даже 
подпевать.

Артисты Липецкого областного колледжа ис-
кусств имени Игумнова, Областного центра культу-
ры, народного творчества и кино, Детской школы 
искусств № 4 имени Балакирева, а также Орлов-
ского государственного института культуры смог-
ли подарить бойцам радость, тепло, свет души. 

Тёплый приём
И это не всё, что привезли сегодня липчане. 

После концерта солдатам раздали символич-
ные сладкие сувениры — коробочки с конфетами  
в виде сердечка. Ребята, взрослые мужчины, почти 
по-детски, широко улыбались, принимая добрые 
подарки. И благодарили в ответ.

 Чтобы подарить частичку тепла солдатам,  
 артисты преодолели почти 700 км 

НАШИ ЛЮДИ

— Можно вам руку пожать? — после концерта 
к артистам подошёл, прихрамывая, опираясь на 
трость, высокий, худощавый мужчина. — Отлич-
ный концерт! Спасибо вам. Я здесь уже неделю. 
Устал от бесконечных процедур. Вы приехали — 
настоящий праздник нам устроили.

— Это вам спасибо! — отвечала Елена Чвалун. 
— Мы очень благодарны вам за тёплый приём.  
И отдельно — за вашу трудную работу.

На одной волне
Елена Чвалун — создатель, организатор и руко-

водитель проекта «Наследники Великих Побед». 
Она хореограф с 16-летним стажем. Преподаёт 
классические и народные танцы в Детской шко-
ле искусств № 4 имени Балакирева. Школа, как 
только началась специальная военная операция, 
включилась в общее дело помощи фронту. Сотруд-
ники учреждения, дети и их родители все вме-
сте собирали средства на гуманитарную помощь  
и переправляли военным волонтёрам. Сами гото-
вили посылки, плели маскировочные сети, писали 
письма и многое другое. Как и сотни тысяч лип-
чан. Однако люди искусства понимали, что теперь 
их дело жизни обретает новый смысл и особую 
значимость. Они могут больше — помочь сердцам 
солдат, поднять их боевой дух. Как это когда-то де-
лали артисты на фронтах Великой Отечественной.

«Должны увидеть солдаты»
— В сентябре я организовала концерт «Наслед-

ники Великих Побед», — рассказывает Елена. —  
В программе — много народных танцев, стихов, па-
триотических песен. Билеты были платными. Все 
собранные от концерта средства, 66 тысяч рублей, 
мы передали военным волонтёрам, которые заку-
пают технику для фронта.

Тогда на сцене дворца культуры «Сокол» высту-
пили 200 артистов. Одним из ярких номеров стала 
песня «Встанем». В кульминационный момент по- 
явились дети со свечами в руках, и зал встал. Многие 
не сдерживали слёз. Столь же эмоционально зрители 
приняли песню «Донбасс за нами». После выступле-
ния к Елене подошёл военный волонтёр и заявил: 
«Концерт обязательно должны увидеть солдаты». 

Отправиться с юными артистами на фронт — со-
мнительная идея. Вот в госпиталь, в Ростов-на-До-
ну, куда ежедневно привозят раненых бойцов с пе-
редовой, — вполне осуществимая. 

Липецкая «рота»
— Пришлось искать новый состав артистов, — 

вспоминает руководитель проекта «Наследники 
Великих Побед». — Несовершеннолетних школы 
искусств отправить в такую поездку я просто не 
имела права. Но, слава Богу, на мой зов отклик-
нулись артисты из других липецких профильных 
образовательных учреждений. Никого не уговари-
вала, желающих было так много, что некоторым 
пришлось отказать. 

Через неделю новый сценарий был готов,  
а в начале декабря состоялась поездка. В одной 
компании оказались артисты, военные волонтёры, 
общественники, представители бизнеса. Возгла-
вила липецкую делегацию мэр Евгения Уваркина. 
Для пациентов госпиталя они также привезли гу-
манитарную помощь. 

 6 тележек для транспортировки раненых привезли волонтёры движения «Русские не сдаются» в госпиталь Ростова-на-Дону 

 Липецкая танцовщица Анастасия  
 приехала в госпиталь во второй раз 
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— Артисты, конечно, очень волно-
вались, как всё пройдёт, — продолжа-
ет рассказ Елена, — как примет зритель  
в такой непростой обстановке. К тому же 
я знала, что в ростовский госпиталь уже 
приезжали Сосо Павлиашвили, Николай 
Басков, Григорий Лепс, Шаман. Пред-
ставляете, какой уровень! У нас поджил-
ки тряслись… Но, когда после нашего вы-
ступления подошёл солдат, крепко сжал 
мою руку, поблагодарил, поняла — всё 
получилось. Как только мы вернулись  
в Липецк, я уже знала: будем готовиться 
к следующей поездке.

Как перед отцом
На сегодняшний день проведено семь 

концертов «Наследники Великой Побе-
ды». Два из них — в военном госпитале 
Ростова-на-Дону. Среди артистов нет 
случайных людей. Так, во всех поездках 
была танцовщица, студентка колледжа 
искусств имени Игумнова Снежана. Для 
неё это личное дело. Отец девушки с ав-
густа прошлого года на СВО.

— Я выступала перед военными так, 
будто перед своим отцом, — говорит Сне-
жана. — Конечно, волновалась, пережи-
вала. Но прекрасно понимала, что слёзы 
лить нельзя. Нужно подарить солдатам 
радость. 

— Приехал в ростовский госпиталь 
впервые, — рассказывает танцор, студент 
колледжа искусств имени Игумнова Се-
мён. — Но перед бойцами СВО уже при-
ходилось выступать на липецких сценах. 
Это потрясающий опыт. Зритель необык-
новенный, внимательный, отзывчивый, 
искренний. Таких аплодисментов, какие 
я услышал от наших защитников, в моей 

са. Закупили металл, заказали сварочные 
работы. Красили уже самостоятельно. 

— Эти тележки способны выдержать 
груз до 140 кг, — говорит Оксана Фроло-
ва. — Я надеюсь, они облегчат очень тя-
жёлую работу медперсонала. 

Шутки для бодрости
Даже сами пациенты-бойцы стара-

ются облегчить медикам жизнь: шутят, 
смеются. Рассказывают нам, как искали 
липчан, но нашли воронежцев и стали 
хорошими приятелями. 

— Я уже неделю здесь «отдыхаю», — 
улыбается пациент с военным позывным 
«Шарнир». 

Впервые встречаю такое точное по-
падание. На койке ему не лежится. Хотя  
в правой ноге вшит протез, в левой — се-
рьёзное ранение. 

— Да я что… вот с осени прошлой ушёл 
на СВО, гайки крутил в рембате, — словно 
анекдот рассказывает «Шарнир». — Но 
тут в пехоту отправили. Правда, бегал 
там недолго: на боевом задании подстре-
лили. Хорошо, ребята рядом оказались,  
4 км меня вдвоём тащили на себе. 

— Вы на СВО сами или по повестке? — 
задаю дежурный вопрос и сразу жалею об 
этом.

— Сам, когда увидел, как на кладбище 
стали привозить моих приятелей, — се-
рьёзно ответил боец. И замолчал…

Увидел концерт и ожил
Тишину разрядил сосед. Говорит,  

у «Ламбады» из Хакасии история схожая. 
Сам пошёл на фронт, получил ранение  
в ногу под Бахмутом. Подорвался на мине. 

— Ну, это всё ерунда, мелочь, — смяг-
чает боец мои впечатления от вида ноги, 
посечённой осколками. — До свадьбы за-
живёт. Теперь, кстати, женюсь, — замеч-
тался боец. — Сегодня на ваших красивых 
девчонок на концерте насмотрелся —  
и ожил. Своей девушке точно предложе-
ние сделаю, как только поправлюсь.

А нам пора в обратный путь. Чтобы 
скоро вернуться сюда с новой концертной 
программой. В следующий раз мы не уви-
дим ни «Ламбаду», ни «Шарнира». Им 
ещё предстоят долгое лечение и реабили-
тация, но в других медицинских учреж-
дениях. На их месте будут другие, и их мы 
тоже постараемся поддержать и песней,  
и гуманитарной помощью. 

_______________________
Текст: Елена Красилова

Фото предоставлено автором

жизни не было. Для артиста это незабы-
ваемые впечатления. Здесь их усиливает 
необычная концертная площадка. 

Дух времени
Военный клинический госпиталь Ро-

стова-на-Дону был открыт в июне 1941 
года. Этот факт говорит о многом. Судьбу 
учреждения создала хроника войны. Сте-
ны старейшего из корпусов помнят его 
пациентов — солдат Великой Отечествен-
ной, перила — прикосновение их рук, 
порожки лестниц — неровную тяжёлую 
походку. И это создаёт ощущение душев-
ного трепета, болезненного, острого, про-
низывающего тебя от кончиков пальцев 
до самого сердца.

Рядом корпус современный. Как сим-
вол новой эпохи. И нового противостоя-
ния. Сил у свежего корпуса заметно много. 
Как и у наших бойцов. У наших медиков. 
Сложно представить, когда медсестрички, 
санитарочки находят время, чтобы разби-
вать цветники на территории госпиталя, 
следить за чистотой не только в палатах, 
но и на газонах. И это не вопрос эстетики, 
это вопрос исцеления. Ведь военный кли-
нический госпиталь — это медицинский 
ПВР, если можно так сказать. То есть пункт 
временного размещения. Первое место, 

где оказывается раненый боец, привезён-
ный сразу с поля боя. И окружающая об-
становка должна излечивать. Этой цели 
служит каждая мелочь. 

Разгрузка медиков
Как и в первый раз, липецкая коман-

да состоит не только из людей искусства.  
С нами в одной «роте» военный волонтёр 
группы «Русские не сдаются» Оксана 
Фролова.

— Я приезжаю сюда часто, раз в две неде-
ли, — говорит военный волонтёр. — В нашу 
организацию постоянно поступают заявки 
от медиков. Нужно регулярно пополнять 
запасы «расходников»: пелёнки, хлоргек-
сидин, который уходит литрами. Привезли 
перевязочный материал, его заранее гото-
вит наш липецкий родильный дом № 2. 
Ещё по заказу госпиталя доставили шесть 
тележек для перевозки раненых.

Устройства сделаны вручную. Сначала 
волонтёры промониторили рынок, поня-
ли — стоимость неподъёмна. Решили де-
лать сами. Приобрели специальные колё-

ИСТОРИЯ В ТЕМУ

Практика выступлений артистов  
в военных госпиталях сложилась ещё 
во времена Первой мировой войны  
и получила распространение  
в Гражданскую. Два декрета, принятых 
в 1919 году, предписывали творческим 
группам выступать на фронтах  
с концертами. С самого начала Великой 
Отечественной войны стало ясно, что 
сила искусства жизненно необходима 
для укрепления морального духа, 
стойкости и единства народа. Самый 
лучший зритель — защитник Родины 
— был достоин такого искусства, где 
говорилось бы о торжестве жизни, 
правды и справедливости. Уже на 

второй день войны, 23 июня 1941-го, 
профсоюзом работников искусств было 
принято решение организовывать 
творческие бригады во всех культурных 
учреждениях. Их возглавили легенды 
театра и кино: Алексей Дикий, Соломон 
Михоэлс, главный режиссёр театра 
Моссовета Юрий Завадский.  
В первые дни войны были даны  
и первые концерты — на сборных 
мобилизационных пунктах, где  
в особой атмосфере провожали тех, 
кто уходил прямо на передовую. 
Только в Москве было сыграно 450 
концертов, в которых участвовало 
свыше 700 исполнителей.

«

«

ТАКИХ АПЛОДИСМЕНТОВ,  
КАКИЕ Я УСЛЫШАЛ ОТ НАШИХ ЗАЩИТНИКОВ, 
В МОЕЙ ЖИЗНИ НЕ БЫЛО. ДЛЯ АРТИСТА ЭТО 

НЕЗАБЫВАЕМЫЕ ВПЕЧАТЛЕНИЯ

 Ансамбль Липецкого областного колледжа искусств имени Игумнова «Ви-За-Ви» показал номер «У нашей Кати горя много...»  

 Легендарный исторический момент — Клавдия Шульженко выступает перед солдатами 
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С 1961 года в космосе побывало  
около 550 человек из разных стран

В се помнят знаменитое «Поехали!», 
произнесённое старшим лейтенан-
том Юрием Гагариным, который 

приземлился уже майором, минуя зва-
ние капитана. И его с лёгкими мальчи-
шескими интонациями слова: «Вижу 
Землю… Наблюдаю облака над Землёй, 
мелкие, кучевые, и тени от них. Красиво. 
Красота-то какая!» Ещё — тоже его: «Как 
прекрасна наша планета. Люди, будем 
хранить и приумножать эту красоту, а не 
разрушать её».

Поручат — полечу
«Подвиг Гагарина», «улыбка Гагари-

на» — эти выражения сегодня знакомы 
каждому школьнику. День космонавтики 
мы пишем с большой буквы. А когда-то,  
в 1960-х, само слово «космос» было не-
привычным для слуха. 

В 1957 году в доме Гагариных в городе 
Гжатске (ныне — Гагарин) новость о за-
пуске первого спутника Земли тоже была 
воспринята как некое чудо. Кто-то из се-
мьи тогда произнёс: «Так ведь и человек 
полетит». — «Полетит!» — уверенно отве-
тил Юрий. А отец будущего космонавта 
одёрнул: «Ты, что ль, собрался?» — «По-
ручат — и полечу», — отозвался он. «Тю-
тю-тю, полетишь! — укоризненно пе-
редразнил Алексей Иванович сына. — Там 
учёный требуется, не тебе чета». Юрий не 
обиделся, посмеялся. 

Так описала этот эпизод в своей книге 
«Память сердца» мать Юрия Алексееви-
ча Анна Тимофеевна Гагарина. А позднее, 
в 1961 году, его отец признавался, что до 
самого приземления корабля «Восток» 
не верил, что такое возможно. Постоянно 
повторял: «Нет, не мой Юрка. Мой стар-
ший лейтенант, а этот майор. Мало ли на 
свете Гагариных Юриев Алексеевичей!»

Внук путиловского рабочего, сын 
плотника, простой советский парень, 

НАШ КОСМОС

который в 27 лет стал всемирно извест-
ным, которого весь мир готов был носить 
на руках, говорил: «Таких много у нас.  
Я всего лишь командир корабля «Вос-
ток». Чем гордиться? Это слава нашего 
народа, а не моя».

Обойдёмся без  
«Юриев Алексеевичей»

Как произошло, что он не сошёл с ума 
от всего, что на него свалилось? Это было 
другое поколение людей, чувствовавших 
ответственность перед фронтовиками. 
Юрий Гагарин видел войну мальчиш-
кой, прожив 1,5 года в оккупации: их дом  
в селе Клушино Смоленской области за-
няли немцы, и они всей семьёй ютились  
в землянке, вырытой отцом в огороде. 
Эти люди чувствовали ответственность 
за своё дело, неслучайно в характеристи-

ке лётчика Гагарина Юрия Алексеевича 
любимым словом значится «работа». Её 
он привык делать только на отлично.

Он не ощущал себя сверхличностью. 
Был такой случай в Мурманске. (Север 
стал для Гагарина родным, ведь первые 
свои полёты как лётчик-истребитель он 
совершал именно в Заполярье, которое 
сам и выбрал, не желая идти по лёгкому 
пути.) Уже после полёта ехал он в сопро-
вождении высокого начальства в поляр-
ной ночи на очередную встречу с людьми. 
И вдруг машины встали: впереди силь-
нейший занос, дорогу чистят. Космонавт 
вышел посмотреть, что случилось, подо-
шёл к женщинам, энергично бросающим 
лопатами снег. «Какой-то крупный на-
чальник сейчас тут поедет, нужно быстро 
расчистить дорогу», — сказали они. Га-
гарин попросил лопату и стал помогать. 
Одна из дорожниц украдкой посмотрела 
на него и увидела, что сам космонавт снег 
бросает: «Да ведь это Гагарин! Бросьте 
лопату, мы вас на руках понесём!»

ТАМ, ВДАЛИ,  
ТАМ, ВОЗЛЕ СИНИХ ЗВЁЗД

Таким простым человеком он был 
везде. Приезжал в Гжатск, находил вре-
мя для общения со старыми друзьями, 
учителями. Однажды его пригласили  
в школу, где он учился. Ждали к опреде-
лённому времени, а он всех перехитрил: 
подъехал раньше. Учительница на поро-
ге растерялась, начала говорить: «Юрий 
Алексеевич…» Хотела продолжить, но 
он поправил: «Только, пожалуйста, без 
Юриев Алексеевичей. В этих стенах я как 
был — Юра, Юрка».

Люди его узнавали и окружали всюду. 
Наверное, как любой человек, он уставал 
от этого потока. Но, как говорят знавшие 
его, со всеми он был прост и сердечен, 
одинаково открыт и доступен для всех. 
Сергей Королёв как-то в шутку сказал, 
что Гагарин бессмертен. Но в этой шутке 
была большая правда. 

Таких берут в космонавты
Отбор в отряд космонавтов в наше 

время несколько снижен по требованиям, 
но не менее серьёзен. И в первую очередь, 
конечно же, учитывается здоровье. Оно 
должно превышать среднестатистиче-
скую норму. 

— Полёты сейчас длятся по полгода,  
а иногда и по году, — специально для 
«Первого номера» рассказывает руково-
дитель липецкого Центра космических 
знаний Александр Артемьев. — Ника-
кой врач в это время не придёт. Один из 
медиков, наблюдающий космонавтов, 
как-то сказал мне полушутя, что перед 
полётом желательно удалить желчный 
пузырь, аппендикс, и лучше, чтобы деды 
летали: у них устоявшаяся психика, они 
спокойные, уравновешенные, в жизни 
уже всё сделали: внуки есть. Только в пен-
сионном возрасте здоровье не как у моло-
дого. 35 лет — максимальный возраст для 
зачисления в космический отряд. 

К слову, предпочтения отдаются во-
енным лётчикам, вообще любым специ-
алистам в области авиации, техникам, 
программистам и тем, кто связан с элек-

 Гагарин среди пионеров союзных республик во время  
 новогоднего праздника в Георгиевском зале Кремля. Москва, январь 1962 г. 

 Лётчик-космонавт СССР Юрий Гагарин   даёт автограф японской студентке 
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троникой. При отборе учитываются и мораль-
ные качества кандидатов. В Центре подготовки 
космонавтов имени Гагарина работают высоко-
квалифицированные специалисты, в том числе 
сильные психологи. Они определяют, зачем при-
шёл человек в космонавты.

— Если парень желает покрасоваться, слетав 
в космос, его сразу отсеивают, — дополняет Алек-
сандр Владимирович. — Я общался с готовящи-
мися к полётам — ни у кого не заметил желания 
выпячивать своё «я». В космосе нужно выполнить 
задание, могут возникнуть нештатные ситуации, 
поэтому там амбициям места нет. Нужно уметь ра-
ботать в команде, так как экипаж состоит из трёх 
или двух человек.

Липецкие ворота в стратосферу
В общей сложности подготовка к полёту за-

нимает около 10 лет. Липецк стал трамплином 
в космос для многих лётчиков-космонавтов.  
К примеру, для Владимира Шаталова и Анато-
лия Филипченко.

— Они учились в школе № 6 ВВС на Соколе, 
сейчас это здание школы № 3, — поясняет Алек-
сандр Владимирович. — В 1947 году в Липецке 
проходил обучение будущий космонавт Герой 
Советского Союза Георгий Береговой. Он всю 
войну был лётчиком-штурмовиком, пилотиро-
вал Ил-2. Не раз его сбивали, но он оставался жив и даже 
всерьёз не ранен. В Липецке он прошёл высшее команд-
ное обучение, после продолжил службу и попал в отряд 
космонавтов. Была группа космонавтов — тех, кто ото-
брался в 1963 году вместе с Шаталовым и Филипченко, 
они стажировались на МиГ-21, у них была лётная прак-
тика. И третья группа — это космонавты Алексей Лео-
нов, Виктор Горбатко, Юрий Малышев и ещё несколько 
человек, проходивших подготовку в Липецке в рамках 
лунной программы. 

Подготовку в нашем городе проходил и космонавт 
Сергей Рыжиков, который сейчас планирует свой тре-
тий полёт. И Олег Новицкий, недавно выполнивший 
свой четвёртый полёт в качестве командира корабля.  
В космическое путешествие он отправился с первой 
женщиной-космонавтом из Беларуси. 

 «Ангара», буксир «Зевс» и станция РОС
Мы беседовали с Александром Артемьевым в день за-

пуска с космодрома «Восточный» ракеты-носителя «Анга-
ра-А5» — первой, разработанной после распада СССР ракеты 
такого класса. В будущем она заменит ракету «Протон-М» 
как более экологически чистая в отношении топлива и пре-
восходящая по грузоподъёмности: она выводит на орбиту 
до 37 тонн груза против 22 тонн «Протона-М».

— Утверждён эскизный проект новой российской 
орбитальной станции РОС, — рассказывает Александр 
Артемьев. — Впервые в истории космонавтики орбита 
станции будет полярной. До этого все пилотируемые 

«

«

КОСМОНАВТЫ НЕ 
ВЫПЯЧИВАЮТ СВОЁ «Я». 
В КОСМОСЕ НЕТ МЕСТА 

АМБИЦИЯМ. ГЛАВНОЕ — 
ВЫПОЛНИТЬ ЗАДАНИЕ

корабли и станции запускались на достаточно низкую 
орбиту, с наклоном не выше 65 градусов. Для России это 
означало, что северные регионы были недоступны для 
наблюдений, теперь всё в доступе, в том числе Заполя-
рье и Северный полюс. Это сегодня очень важно для 
открытия новых месторождений, прокладки морских 
трасс Северного морского пути, для развития экономи-
ки. РОС будет состоять из нескольких блоков, космонав-
ты будут посещать её регулярно для наладки оборудова-
ния, работы и научных экспериментов.

Вторая задача станции — перспектива дальних по-
лётов к Луне, Марсу, отработка новых технологий, связь 
с работой за пределами Земли. До сегодняшнего дня 
станции летали под покровом радиационного пояса 
Земли, то есть были защищены от высокоэнергетиче-
ских частиц Солнца и межзвёздного пространства. Как 
только корабли уйдут за пределы Земли — к Луне и 
Марсу, такой защиты не будет, поэтому надо создавать 
системы для того, чтобы избежать облучения от энерге-
тических частиц Солнца и межзвёздного пространства. 
То есть благодаря станции космонавты могут свободно 
работать на орбите по 1-1,5 часа и больше, не получая 
облучения.

— Там узнал, что есть отряд космонавтов, — расска-
зывает Сергей Евгеньевич, — решил попробовать силы, 
прошёл медицинский отбор, сдал экзамены и был за-
числен в отряд космонавтов в 1992 году. Свой полёт осу-
ществил через девять лет в составе 5-й экспедиции. Все 
эти годы шла подготовка, я неоднократно был в составе 
экипажа как дублёр. Сам же полетел на корабле шаттл  
с мыса Канаверал. До аварии корабля «Колумбия»  
в 2003 году мы летали на шаттлах. А после уже на своих 
кораблях. На МКС я отработал 184 дня.

Полгода в невесомости — это не шутка. Самое слож-
ное, признаётся Сергей Трещёв, привыкнуть к невесомо-
сти. Когда отсутствует гравитация, нет ощущения опо-
ры: организм не понимает, где верх, где низ. Вся кровь 
приливает к верхней части туловища. Оттого космонав-
ты и выглядят слегка отёчными. В добавление к этому — 
нет нагрузки на мышцы и скелет. Идёт атрофия мышц, 
вымывается кальций из костей. Но на Земле, по словам 
космонавта, всё это восстанавливается двух-трёхчасовой 
ежедневной обязательной тренировкой.

— Из-за работы вентиляторов, аппаратуры на косми-
ческом судне стоит непрекращающийся шум на уровне 
65-75 децибел, — продолжает перечислять сложности 

пребывания в космическом пространстве Сер-
гей Евгеньевич. — Это аналогично нахождению 
человека вблизи крупной автомагистрали. Кос-
монавт проводит на орбите в среднем полгода, 
постоянно находясь в звуковом шквале. То есть 
космическая сессия не прибавляет слух, а спо-
собствует его ухудшению.

И всё же, несмотря на это сильное воздей-
ствие на «физику» человека, неужели у него не 
остаётся сил подумать о высоком, прекрасном? 
Задаю Сергею Евгеньевичу самый главный во-
прос: 

— Какие чувства испытывает человек, кото-
рый впервые смотрит на Землю из космоса?

— Я хотел убедиться, что Земля круглая 
(смеётся). А вообще те же чувства, что и Юрий 
Алексеевич Гагарин испытал: какая она ма-
ленькая в масштабах Вселенной, какая хрупкая  
и какая красивая в бело-голубом сиянии. На 
этой Земле мы все — соседи. Я думаю, что слова 
Гагарина о том, что нужно беречь планету, при-
умножать её красоту, должны для нас всех стать 
руководством к действию.

______________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото: Сергей Паршин, Сергей Кудь-Сверчков  
и с сайта roscosmos.ru 

 Сергей Трещёв приезжал в Липецкую область  
 в 2021 году и встречался с жителями Задонска 

И ещё нужно обратить внимание на создание меж- 
орбитального буксира «Зевс». Это очень мощная атом-
ная электростанция в 1 МВт. Она вырабатывает элек-
троэнергию на орбите. Такого нигде не было, и сейчас 
в России идёт работа над этим. Электроэнергия будет 
использоваться для ионных двигателей. Это открывает 
новые перспективы для полётов к Луне и Марсу.

Отнюдь не лёгкая прогулка в космос
В плотном графике подготовки космонавтов нашёл 

место для нас Герой России космонавт Сергей Трещёв 
— единственный из космической плеяды уроженец Ли-
пецкой области. Он родился в Становлянском районе, 
в деревне Александровке. Учился в Московском энер-
гетическом институте, при котором была авиационная 
кафедра. Потом служил в авиачасти инженером по авиа- 
ционному оборудованию. Дальше дорога привела его  
в НПО «Энергия», где создают космические корабли.

 Выход в открытый космос 18 ноября 2020 года 

 Александр Артемьев знает историю каждого из 30 космонавтов,  
 прошедших обучение в Липецком авиацентре 
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АФИША

«РИМСКИЙ-КОРСАКОВ.  
К 180-ЛЕТИЮ КОМПОЗИТОРА» (6+),
концерт
Липецкий Дом музыки, ул. Осипенко, 18
Справки по телефону: 43-10-31

17 апреля, 19:00
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«КРЫЛЬЯ РОДИНЫ» (6+),
выставка
Историко-культурный музей
Ул. Космонавтов, 2
Справки по телефону: 37-13-55

6 апреля — 21 июля
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«ИСТОРИЯ С М…» (12+),
постановка
Театр драмы имени Толстого
Театральная площадь, 2
Справки по телефону: 77-52-61

17 апреля, 19:00
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Читаем всей семьёй 
Яркая «Библионочь» (12+) ждёт липчан  
в библиотеке на Кузнечной. В этом году она 
посвящена теме «Читаем всей семьёй». 20 апреля 
главная библиотека региона присоединяется  
к масштабной всероссийской акции и приглашает 
всех желающих принять участие в этом событии!  
В 18:00 «Библионочь-2024» откроет выступление 
семейного дуэта Евгения и Ольги Поляковых  
и шоу-дефиле от детской школы моделей Happy 
kids (6+). А затем до 21:30 для взрослых и маленьких 
посетителей будут работать различные площадки, 
где каждый найдёт для себя занятие по душе.  
Семейные команды пригласят поучаствовать  
в интерактивной игре «В семейном кругу» (6+), 
в которой родителям вместе с детьми предстоит 
проверить знание сказок, решить головоломки, 
отгадать загадки и доказать, что их семья самая 
дружная.  
Любознательным посетителям представится 
уникальная возможность прогуляться по 
книгохранилищу с игровой экскурсией. Участники 
узнают, как найти нужные книги среди тысяч 
экземпляров и где прячутся ещё три этажа 
библиотеки.  
Всей семьёй можно будет посетить увлекательную 
виниловую экскурсию. Её ведущая расскажет много 
интересного об истории грамзаписи, предложит 
поиграть в литературный калейдоскоп  
и поучаствовать во «вкусовой» викторине.  
Научный сотрудник музея-усадьбы Семёнова-
Тян-Шанского, член совета Липецкого отделения 
Русского географического общества Александр 
Богданов расскажет гостям «Библионочи» 
о традициях семейного чтения Семёновых-
Тян-Шанских (12+). А член экспертного совета 
Национальной ассоциации по деловой этике, 
этикету и протоколу Юлия Трофименкова проведёт 
для всех желающих лекцию по семейному этикету 
(6+).  
В непринуждённой обстановке за чашкой 
ароматного чая гости смогут поделиться друг 
с другом рецептами семейного счастья и 
познакомиться с книгами по воспитанию детей.  
А все, кто интересуется самопознанием, отправятся 
на трансформационную игру «Новый путь» (12+) от 
психолога Арины Поповой.  
Любителей игр пригласят на литературное лото по 
любимым книгам, а также предложат поучаствовать 
в игре на сообразительность и смекалку «Семейные 
премудрости: мозаика пословиц и афоризмов» (6+). 
И взрослым, и детям будет невероятно интересно 
познакомиться с выставкой «Волшебство книжной 
миниатюры» (6+) и проверить свои знания  
в викторине. Желающим узнать, как защитить себя 
в современном цифровом мире, поможет лекция 
специалиста Центра инновационного обучения 
3D KOD Ефима Долгова (6+). Самые маленькие 
гости «Библионочи» сделают необычную открытку 
своими руками на мастер-классе «Сердце на 
ладонях» от Нины Носовой (6+).  
Ценители актёрского мастерства смогут посетить 
новый спектакль коллектива театральной студии 
ТЭМ «Он будет жить» (6+) по рассказу Анатолия 
Алексина «Дальний родственник» (6+). Любителей 
музыки ждёт концертная программа солистки 
Липецкого Дома музыки Маргариты Петрухиной  
и тёплое, атмосферное и романтичное выступление 
кавер-группы THE IDOLS (6+).  
Весь вечер для гостей будут работать тематические 
выставки и красочные фотозоны. А любителям 
сладостей и подарков настоятельно рекомендуется 
дождаться закрытия «Библионочи-2024». 
В завершение всей 
программы пройдёт 
розыгрыш призов от 
партнёров библиотеки. 
Полную программу 
«Библионочи» можно найти 
в группе библиотеки: 

ВГородском дворце культуры 
состоялся Международный фе-
стиваль детских и молодёжных 

цирковых коллективов «Новое по-
коление» (0+). Он собрал более 200 
участников из Липецка, Липецкой 
области, Воронежа, Нижнего Тагила, 
Республики Мордовия. Они приехали 
с броскими костюмами — блестящи-
ми и смешавшимися, как стёклышки 
в разноцветном калейдоскопе, рекви-
зитом и атмосферой карнавала, ко-
торая всегда сопутствует цирковым 
представлениям.

Из всех искусств 
важнейшим является…

Считается, что важнейшим ис-
кусством является кино, но хочется 
поставить запятую и добавить цирк. 
Думаю, со мной будут солидарны  
и юные циркачи, и их наставники.

— Если говорить одним словом, 
то цирк — это добро, — резюмирует 
Иван Гунин. 

На фестиваль он приехал в каче-
стве члена жюри из Нижнего Тагила, 
где тренирует заслуженный коллек-
тив России — цирк «Аншлаг». Акро-
батикой занимается с трёх лет: сна-
чала в студии, которую организовали 
его родители 33 года назад, теперь 
тренирует детей сам. 

— Оптимальный возраст для на-
чала занятий цирком — три-четыре 
года, — продолжает он. — Занимаем-
ся растяжкой, а потом дети перерас-
пределяются по жанрам. Цирк — это 
такое искусство, где каждый может 
найти себя. Если ты не акробат, то 
эквилибрист, если не эквилибрист, то 
жонглёр. Да, цирк — это больше ис-
кусство, нежели спорт. Он близок те-
атру, только цирковое представление 
более эффектное. Вы смотрите на аре-
ну, где кроме музыки, спецэффектов, 
красивой постановки где-то спрятан 
трюк, который зрители не ожидают. 
Двойное сальто, например, внезапно 
завораживающее людей. 

Когда цирк  
становится жизнью

— Утром просыпаешься, едешь ста-
вить свой реквизит, репетируешь но-
мер, — говорит о распорядке дня Иван 
Гунин. — Для трюков надо поддержи-
вать форму, это всем понятно. Сначала 
тренируешься сам, всё время с 15:00 до 
22:00 посвящено тренерству. 

Сейчас Иван занимается почти с 200 
детьми. Говорит, что помимо спортив-
ных данных ребёнок должен обладать 
характером, который проявляется уже 
с четырёх лет.

— В этом возрасте видно, насколько 
ребёнок трудолюбив, терпелив, — до-
полняет наставник. — Ученик может 
быть талантливым, но при этом лени-
вым. Какое-то время с ним работаешь, 
наблюдаешь, но если ситуация не меня-
ется, то и родители, и сами дети пони-
мают, что цирк — это не их стезя. Люди 
либо уходят, либо переходят на второй 
план. У меня нет талантливых лентяев, 
которые чего-то добились. 

В Липецке соревновались детские  
и молодёжные цирковые коллективы

ЦИРК — ЭТО ТАКОЕ 
ИСКУССТВО, ГДЕ 

КАЖДЫЙ МОЖЕТ 
НАЙТИ СЕБЯ

«

«
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Афиши мероприятий на каждый 
день и неделю в специальном 

разделе на нашем сайте

«МУЗЫКАЛЬНЫЙ ФИНИСАЖ» (6+)
Дом мастера 
Ул. Ленина, 2 
Справки по телефону: 27-77-18

«СКАЗ ПРО ФЕДОТА-СТРЕЛЬЦА,  
УДАЛОГО МОЛОДЦА» (6+),
кукольно-драматический спектакль
КЗ «Унион» имени Хренникова, ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

«ЧУДИКИ» (12+),
комедия
Театр на Соколе 
Пл. Константиновой, 3
Справки по телефону: 28-64-22

19 апреля, 18:0021 апреля, 12:0020 апреля, 18:00
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Иван занимается с ребятами в возрасте 
от 13 до 18 лет. Тренер также отмечает изме-
нения в воспитании подрастающего поко-
ления, где в центре внимания психология. 
Но и строгость никто не отменял. 

— Это переходный возраст, с ним со-
пряжены определённые сложности, но они 
привыкают ко мне, — поясняет Иван. — Зна-
ют: если я тренирую, то могу быть строгим, 
и всё встаёт на свои места. Повышенные 
тона присутствуют, но после я их собираю  
и поясняю, что злюсь не на них, а на себя, 
потому что не могу донести то, что приве-
дёт к правильности номера. Я отхожу от ста-
рой школы, когда и подзатыльники давали, 
всякое бывало... Когда я захожу в зал, гово-
рю: «Всё. Тишина и спокойствие». И дети 
успокаиваются. Они уважают меня, я — их. 

Перепрыгнуть через страх
Воздушная гимнастика — не олимпий-

ский вид спорта. Но рискованные трюки 
под куполом цирка травмоопасны. Родите-
ли, отдавая детей в цирковую студию, берут 
долю ответственности на себя. 

— Это же такая красота невозможная! 
— говорит мама Арины Болговой из воро-
нежского циркового коллектива Аrtis. — Де-
вочки разные по комплекции, но когда они 

оказываются наверху на полотнах, стропах, 
кольцах, то становятся похожими на паря-
щих фей. У нас и Пеппи Длинныйчулок, 
и космическая тема, и панда, и в образе 
Майкла Джексона есть девочка. Педагоги 
занимаются, поясняют, инструктируют, как 
закреплять себя, как вести себя на высоте. 
Помимо гибкости, руки должны быть креп-
кие, спина. Это всё тренируется, изучается, 
и только потом ребёнка запускают вверх. 
Хотя страх всё равно присутствует. 

Глядя на детей в переливающихся 
блёстками и стразами костюмах, охвачен-
ных азартом соревнования и праздника 
одновременно, забываешь об опасности 
при исполнении рискованных трюков. 
Юная артистка Катя Лохмачёва из студии 
Аrtis, которая на фестивале в образе Майкла 
Джексона демонстрирует лунную походку  
и кидает пурпурную шляпу, сама уже помо-
гает тренеру Виктории Шеметовой.

— Обычно занимаемся в зале, а здесь 
сцена, обстановка другая, — говорит слегка 
волнующийся педагог. 

Когда-то в детстве она тоже попала  
в цирк, влюбилась в его магию. Родители 
были против. Говорили: иди в медицину. 
И она окончила медицинский колледж для 
мамы, принесла ей диплом, потом сказала, 
что пойдёт для себя учиться. 

— Когда в душе есть мечта, тяга, ты  
к ней идёшь, — делится Татьяна. — После 
медицинского получила дипломы режис-
сёра массовых мероприятий в Челябинской 
государственной академии кино и искус-
ства, а также эстрадно-циркового колледжа 
в Алма-Ате. Сейчас точно могу сказать, что 
цирк — это моя жизнь. Это праздник, чудо, 
волшебство! Это преодоление себя. Мы за-
нимаемся шестой год. За это время детки 
добились хороших результатов на высоте. 

День красоты и лёгкости
Дети показывали себя в нескольких 

номинациях: были и кольца, и полотна,  
и жонглёры, и фокусы… 

Среди номинантов оказались липецкий 
народный коллектив «Центр циркового 
искусства «Ника» (ОЦКНТ), образцовый 
цирковой коллектив «Трюкач» Городского 
дворца культуры. «Арена чудес» стала обла-
дателем дипломов 1, 2 и 3 степеней. 

Гран-при фестиваля получила цирковая 
студия «Колесо» из Санкт-Петербурга. В 
номинации «Воздушная гимнастика» так-
же отмечена наградой воспитанница этого 
коллектива Антонина Цветкова. Гимнастка 
воронежской цирковой студии Artis Лариса 
Найдина за номер «Отражение» получила 
диплом. Нурлан Тажегулов из Республики 
Мордовия стал лучшим иллюзионистом. 

Фестиваль циркового искусства длился 
весь день. До позднего вечера гимнасты ле-
тали под куполом: там, где живёт их мечта 
о лёгкости, красоте и свободе творчества. 

_________________________________
Текст: Светлана Чеботарёва

Фото предоставлены Городским дворцом культуры 

— Вначале она говорила, что не любит 
детей, — вспоминает Виктория, — но по-
том втянулась и сказала: хочу быть твоей 
помощницей. Она, как и я, с детства хотела 
быть тренером, и вот теперь я сама воспи-
тываю тренера. Пару раз меня подменяла 
уже. Расписала ей план, целый список на 
каждого ребёнка: кого и где держать, как за-
креплять, и она проводила тренировки. 

Впервые на публике
Любой тренер воздушной гимнастики 

понимает, что лучше где-то упростить но-
мер, но быть уверенным в том, что всё будет 
в порядке на высоте. 

Татьяна Калашникова — педагог цирко-
вого коллектива «Арена чудес», она раски-
нула свою арену в двух студиях: в Копцевых 
Хуторах и Сенцово Липецкой области. Воз-
душные номера её воспитанники показыва-
ют публично впервые.

По QR-коду можно 
посмотреть отрывки 
нескольких номеров  
в дисциплине воздушная 
гимнастика на полотнах 

 Фестиваль собрал более 200 участников 

 Своё мастерство демонстрировали представители Липецка,  
 Липецкой области, Воронежа, Нижнего Тагила, Республики Мордовия 
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ТИРАЖ СЕРТИФИЦИРОВАН 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ТИРАЖНОЙ СЛУЖБОЙ

Т ри дня, 15 матчей и более тысячи 
зрителей… В Липецке завершился 
IX ежегодный хоккейный турнир 

памяти Героя России Олега Пешкова (0+). 
За главный трофей турнира боролись 130 
юных спортсменов 2012 года рождения. 
Они представили команды из Москвы, Во-
ронежа, Тамбова, Липецкой области. От об-
ластного центра выступили воспитанники 
спортивной школы № 11. Подопечные Ан-
дрея Абрамова и Сергея Грибанова провели 
пять матчей. Три из них стали победными. 
Так, встреча с воронежским «Бураном» за-
вершилась со счётом — 4:3, с «ОК СШОР» 
из Хрущёвки — 8:0, с «Тамбовом» — 10:3. 
Уступили липчане сверстникам из команды 
«Созвездие» (Воронеж) — 0:4 и «Динамо» 
(Москва) — 0:10. 

— Безусловно, могли выступить успеш-
нее, — подводит итог турнира главный 
тренер команды «Динамо» (Липецк) Ан-
дрей Абрамов. — Первый день завершился 
хорошей эмоциональной победой в игре  
с командой «Буран». Может, этих эмоций 
как раз и не хватило в первой игре второ-
го дня с «Созвездием». По сути, эта встреча 
стала определяющей в борьбе за второе ме-
сто, ведь московские динамовцы были для 
всех командой из другой лиги. В последней 
игре рассчитывали на более достойный ре-
зультат. Ребята максимально старались вы-
полнять игровое задание. Спасибо «Дина-
мо» за науку! Главное, чтобы этот урок стал 
своеобразным звоночком и не прошёл мимо 
ребят, которые посмотрели, как выглядит 
одна из ведущих команд страны.

Хорошая игровая практика
Команда-победитель определилась  

14 апреля. Перед церемонией награжде-
ния с приветственным словом выступила 
заместитель главы администрации горо-
да Липецка Ирина Артёмова:

— Дорогие спортсмены, гости, благода-
рим вас за участие в турнире. Он призван 
почтить память нашего Героя России Олега 
Пешкова. Желаю всем дружбы, побед, успе-
ха и мирного неба!

По итогу турнира шестое место заняла 
команда «Тамбов», пятое — «Буран» (Воро-
неж), четвёртое — «ОК СШОР» (с. Хрущёв-
ка, Липецкая область). Бронзовые медали 
завоевали воспитанники СШ № 11, команда 
«Динамо» (Липецк), серебро увезли игроки 
воронежского «Созвездия», золото и пере-
ходящий кубок турнира завоевали хоккеи-
сты из московского «Динамо».

— Турнир прошёл замечательно, спаси-
бо за организацию и приглашение, — гово-
рит главный тренер московского «Динамо» 
Дмитрий Голденков. — Получили хорошую 

игровую практику, помимо этого, нам уда-
лось погулять по городу, познакомиться  
с Липецком. Дети остались довольны. Ко-
манда выступила хорошо. 

Лучшим бомбардиром турнира был 
признан Владислав Богачёв из «Динамо» 
(Москва), лучшим вратарём — Виктор Зло-
бин «ОК СШОР» (Хрущёвка).

Самая очаровательная хоккеистка тур-
нира — Варвара Колодеева из «Динамо» 
(Липецк).

История с 2016 года
Впервые соревнования по хоккею  

в честь лётчика Героя России Олега Пеш-
кова прошли в Липецке в 2016 году благо-
даря поддержке со стороны родительского 
комитета спортивной школы № 11, пред-
принимателей и администраций города  
и области. Главная миссия турнира — спор-
тивное и патриотическое воспитание под-
растающего поколения, формирование  
у юных спортсменов чувства сопричастно-
сти к истории страны.

В 2021 году обладателем кубка стала ко-
манда Липецкой области, в 2022-м — «Ди-
намо-Север» (Долгопрудный), в 2023-м — 
«Спартак» (Москва).

_______________________________________
Текст: Виктория Толчеева

Фото: Вячеслав Плацында

«Динамо» (Москва) — победитель IX ежегодного  
хоккейного турнира памяти Героя России Олега Пешкова

ПОКОРЕНИЕ  
ЛИПЕЦКОГО ЛЬДА

 В течение трёх дней на льду «Звёздного» прошли 15 матчей 

 Матчи посетили более тысячи человек 

 Замглавы администрации города Липецка  
 Ирина Артёмова и директор СШ №11  
 Александра Кузнецова на церемонии закрытия 

 Главный трофей турнира —  
 переходящий кубок победителей 

 Команда «Динамо» (Липецк) провела пять матчей, три выиграла. Завоевала бронзовую медаль турнира 


